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Secretaria de Infraestrutura faz audiência sobre 
concessão do lote Ouro Preto. Projeto gera preocupações
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Na sexta-feira (20), a Secre-
taria de Estado de Infraestrutura 
e Mobilidade de Minas Gerais 
(SEINFRA) realizou audiência 
pública para apresentar e discutir o 
projeto de concessão do Lote Ouro 
Preto, no âmbito do Programa de 
Concessões Rodoviárias do Go-
verno do Estado. Além de repre-
sentantes do município que sediou 
o evento, a audiência contou com 
representantes de Mariana, Itabiri-
to, Barra Longa, Nova Lima e Rio 
Acima.

O Lote Ouro Preto possui 190 
km e abarca a BR-356, a MG-262 
e a MG-329. De acordo com Fer-
nanda Alen, chefe do Núcleo de 
Estruturação de Projetos, a conces-
são será realizada através de leilão 
e foi estruturada para durar 30 
anos, com potencial para arrecada-
ção de R$ 253 milhões de Imposto 
Sobre Serviço (ISS).

Minas Gerais possui a maior 
malha rodoviária do país, ao to-
do são 272.062,90 km. Segundo 
Alen, o Estado passa por um pe-
ríodo de crise fiscal, o que impede 
que investimentos sejam realiza-
dos nas rodovias mineiras, o que 
justificaria a concessão. Conforme 
apresentado, anualmente, nas es-
tradas de Minas Gerais ocorrem 15 
mil acidentes. No Lote Ouro Preto, 
são cerca de 181, o que segundo a 
chefe do Núcleo de Estruturação 
de Projetos, gera um custo de R$ 
58 milhões em atendimento às 
ocorrências.

O projeto, estruturado pelo 
Banco de Desenvolvimento de 
Minas Gerais (BDMG) em parce-
ria com o Banco Interamericano 
de Investimento (BID), prevê a 
duplicação de 67 km da BR-356, 
a implantação de 41 km de faixa 
adicional, a implantação/reade-
quação de 66 km de acostamento 
e a implantação do contorno em 
Cachoeira do Campo, distrito de 
Ouro Preto.

Apesar das melhorias destaca-
das na apresentação, alguns pontos 
preocuparam os presentes. Dentre 
eles, está o valor de pedágio do 
trecho que liga Ouro Preto a Belo 
Horizonte, que pode chegar perto 
de R$ 20,00. O advogado Josimar 
Bezerra, que estava representan-
do os moradores do distrito de 
Amarantina, as comunidades de 
Coelhos e Maracujá, explicou que 
as principais preocupações estão 
ligadas ao custo para locomoção e 
segurança. “[...] Nós sabemos que 
o Governo Estadual está privati-
zando para que o cidadão pague 
por aquilo que ainda será feito. En-
tão, realmente é um grande prejuí-
zo para a comunidade [...]. A gente 
pediu que nessa audiência seja in-
serida a participação da Vale, que é 
a principal destruidora da malha da 
BR-356, por causa do transporte 
do minério, e entendemos que se-
ria digno, em razão do prejuízo que 
ela tem causado em Minas Gerais, 
ela subsidiar o custo e que não seja 
instalado o pedágio”, completou o 
advogado.

Outro ponto levantado pelos 

presentes foi a construção do des-
vio em Cachoeira do Campo, que, 
atualmente, conta com a passagem 
de veículos para geração de renda 
no distrito. “A vida de Cachoei-
ra do Campo é essa BR-356 [...]. 
Essa obra vai tirar o trânsito de 
Cachoeira, qual o impacto disso 
na vida das pessoas? Já tiveram es-
tudos? Os comerciantes e a popu-
lação já foram ouvidos? Isso tem 
que ser muito bem discutido. [...]”, 
pontuou o vereador Vantuir, que é 
morador do distrito.

Fernanda Alen esclareceu que 
o Projeto de Concessão do Lote 
Ouro Preto, após as considerações, 
será reanalisado. “Hoje foi citado 
aqui a questão de revisitar a rea-
lização do contorno de Cachoeira 

do Campo, que é um investimento 
muito caro. Se for mesmo pleito 
da cidade de não realização desse 
contorno, eventualmente, a não 
realização desse investimento po-
de reverter de alguma forma para 
o projeto. O que a gente vai fazer 
a partir das contribuições que nos 
foram aqui hoje apresentadas é 
estudar e reavaliar como isso pode 
inclusive reduzir o valor do pedá-
gio a ser cobrado”, completou.

Até o momento, estão previs-
tas quatro praças de pedágio que 
serão instaladas após a conces-
sionária realizar os investimentos 
iniciais. “Nessa fase, toda a sinali-
zação do trânsito é trocada, a gente 
tem uma melhoria do pavimento, 
a instalação de alguns dispositivos. 

Apenas depois de cumprir essa 
fase que os pedágios podem ser 
instalados. Em específico na du-
plicação, assim que ela termina de 
fazer o projeto executivo, de tirar 
as licenças que são necessárias já 
se começa a realizar o investimen-
to de duplicação na BR-356”, es-
clareceu Alen. Ainda, foi solicitada 
nova audiência, agora na Câmara 
Municipal, pelos vereadores Ju-
lio Gori, Vantuir, Naercio, Lilian 
França e demais representações 
que estavam presentes. Na segun-
da (23), também, foi realizada uma 
audiência de apresentação e dis-
cussão do projeto em Ponte Nova. 
O cidadão que quiser contribuir ou 
tirar dúvidas sobre o projeto pode 
acessar a página da SEINFRA. 

TV UFOP

Áreas de Ouro Preto e Mariana 
são afetadas por incêndios 
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Em plena pandemia da COVID-19, cuja debelação se situa 
nos limites das incertezas, embora se façam extremos esforços: 
primeiro, para se conhecer, definitivamente, sua causa ainda en-
volta em mistério; segundo, para se produzir algo capaz de afastar 
o perigo; o comportamento de integrantes do Supremo Tribunal 
Federal – STF só vem agravar a fragilidade emocional da popu-
lação brasileira. Interferências em outros poderes da República, 
prisões ilegais, incluindo-se de parlamentar e de jornalista, repres-
são ao exercício do direito de opinião e livre expressão. Some-se 
bloqueio da remuneração por atividades no exercício profissional, 
independente, da comunicação. A que ponto chegou o abuso de 
autoridade no Brasil! Se não se consegue implementar ditadura 
por via do poder Executivo, implementa-se por via do Judiciário, o 
poder ao qual cabe a defesa da Constituição Federal e, por conse-
quência, dos direitos do cidadão. 

Loucura institucional? Existiria em ficção científica. Na realida-
de em curso, tais distorções dão o que pensar e algo mais sé-
rio vem às considerações, sabendo-se que, na Europa, também 
começam a restringir a livre expressão e contas bancárias já são 
bloqueadas. A discriminação dos não vacinados já é realidade em 
alguns lugares, também na Europa e, infelizmente, acaba de che-
gar ao Brasil por meio de uma determinação da Prefeitura de São 
Paulo. A título de combater a propagação do novo coronavírus, a 
Prefeitura de São Paulo exige que as pessoas comprovem ter sido 
vacinadas, ao entrar em qualquer “estabelecimento, como comér-
cio, serviços e eventos em geral”. Isso, sim, é prática nazista! Só 
falta agora, exigir dos não-vacinados a ostentação, nas vestes, de 
um sinal, que os identifique!  

O fato é que o que se conhece como “democracia”, engolida 
por todos há muito tempo, revela-se como tremenda farsa, a partir 
de maior interação entre pessoas, em qualquer parte do mundo, 
mediante o uso dos novos meios de comunicação proporcionados 
por tecnologias mais avançadas. O que a grande mídia tradicional 
e corporativa fazia, em atendimento aos interesses e conveniên-
cias estranhas ao público, saltou aos olhos do mesmo na relação, 
que passou s ser direta com os fatos, sem necessidade de inter-
mediários (as mídias). Do mesmo modo, a partir de eventos polí-
ticos, em desacordo com a vontade popular, percebe-se também 
que a política pode melhor ser conduzida entre o povo e a classe 
política, sem a intermediação de partidos. 

Ao longo dos trinta e dois anos desta coluna, por muitas vezes 
se disse neste espaço que este sistema político-partidário está po-
dre, é corrupto e que o país só conseguirá resolver seus problemas 
e se deslanchar, quando for substituído por algo mais confiável. 
Governos devem estar voltados para a coletividade como um todo, 
o que não acontece numa sociedade, politicamente, dividida em 
grupos disputantes ao poder, ou manipulada e controlada por um 
único grupo. Toda coletividade merece e deve ter governos forma-
dos por pessoas qualificadas, competentes, escolhidas livremente 
pelo povo, sem que haja entre este e aqueles, qualquer grupo, 
partido ou associação de qualquer natureza com o propósito de 
influenciar na escolha. Do mesmo modo, sem intermediário de 
qualquer natureza, todo cidadão, devidamente qualificado, tem o 
direito de colocar seu nome à apreciação e escolha para cargos da 
administração pública. 

Se não fossem os partidos políticos, a corrupção não teria che-
gado ao nível a que chegou, institucionalizada e com ramificações 
no exterior; afora a crise sanitária atual, não haveria a instabilida-
de política provocada pelo STF, partidarizado, intervencionista e a 
atuar como se polícia fosse; o parlamentar, o jornalista, o líder par-
tidário e outros cidadãos não teriam sido presos ou incomodados 
e intimidados; cidadãos não teriam sidos bloqueados em redes 
sociais e profissionais independentes da comunicação não teriam 
bloqueada sua remuneração; cidadãos não-vacinados não esta-
riam sendo discriminados, como já se faz na cidade de São Paulo. 

É hora de se implantar a DEMOCRACIA ABERTA! Se ainda 
não existe no mundo, que seja o Brasil o primeiro país a tê-la. O 
povo brasileiro, por sua proficiência, trabalho, cultura, pacifismo e 
sentimentos humanitários, merece ter um sistema político mais 
limpo e direto ao ponto desejado. Vamos à DEMOCRACIA ABER-
TA, pois, PARTIDOS POLÍTICOS JÁ FIZERAM MAL DEMAIS À 
HUMANIDADE!

Mineração cresce e vive seu 
melhor momento na Região

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

A mineração vive o melhor 
momento de sua história, especial-
mente o minério de ferro, principal 
atividade econômica da Região dos 
Inconfidentes, beneficiando prin-
cipalmente Itabirito, Ouro Preto, 
Mariana e distritos. O crescimento 
da demanda internacional, ocorrido 
sobretudo nos últimos meses de 
2020, e que elevou-se ainda mais 
em 2022, provocou uma extraordi-
nária elevação de preços pela tone-
lada de minério de ferro, especial-
mente pela China, Japão e países 
europeus. A tonelada do minério 
alcança hoje preços um pouco aci-
ma de US$ enquanto os “pelletz”, 
pelotas de ferro com redução pri-
mária, chega aos US$ 250 dólares.

O resultado é um crescimento 
também extraordinário no fatu-
ramento das mineradoras já em 
atuação, especialmente da Vale, 
dominante na região, como tam-
bém uma corrida pela exploração 
de novas jazidas e com a abertura 
de nova minerações. A demanda 
estimula a Samarco a acelerar o 
retorno da mineração de Mariana 
e Catas Altas, hoje em pouco mais 
de 30% do que foi antes do rompi-
mento da Barragem do Fundão. A 
empresa já anunciou que espera do-
brar sua produção até o final deste 
ano, reativando também as usinas 
de “pelletz” existentes em Mariana 
e no porto de exportação no Espí-
rito Santo.

Vale lembrar que o royalty do 
minério, a Contribuição Financeira 
pela Exploração Mineral, devida 
aos municípios mineradores, ele-
vou-se dos antigos 2% para 3,5% 
agora incidentes sobre a renda bru-

ta, no caso do minério de ferro, o 
que aumentou bastante o recurso 
repassado às prefeituras. Cidades 
como Itabirito, Mariana e Ouro Pre-
to vem tendo sucessivos aumentos 
na sua arrecadação. E não só pelo 
royalty do minério, mas também 
com a retomada da economia de-
vido à redução da propagação da 
epidemia. Também o setor serviço 
retomou bastante suas atividades, 
reforçando as receitas municipais. 
Até o setor turístico também já de-
monstra uma retomada.

Ocorre igualmente, como já di-
to, a abertura de novas explorações 
minerais: a Vale já iniciou a reto-
mada da mineração do Capanema, 
que enviará sua produção para ser 
transportado por ferrovia a partir 
do embarcadouro de Timpopeba, 
em Mariana. E na região de Acu-
ruí, distrito de Itabirito, uma nova 
mineração iniciou-se com plena 
velocidade, usando caminhões para 
transporte do minério pela estrada 
que leva da Br-356 até a mina, pas-
sando pela região do Maracujá, pa-
ra susto dos moradores e sitiantes, 
preocupados com os caminhões 
pesados que transitam na estrada 
já congestionada. Em Itabirito, au-
mentou a retirada do minério do 
Pico como também a produção da 
usina de “pellets’, no alto da Serra. 
Causa preocupação as volumosas 
barragens de rejeitos, especialmen-
te da mineração do Pico, que tira 
minério desde 1942 e que ampliou 
ainda mais a barragem de rejei-
tos que pode ser vista ao longo da 
Br5-356. Há noticias de novas mi-
nerações também na Serra do Ouro 
Preto, em áreas já adquiridas.

Esperamos que as mineradoras 
estejam tomando maiores cuidados 
com a questão ambiental, além dos 
perigos das barragens. Os desastres 
de Mariana e Brumadinho ainda 
estão em debate e na memória de 
todos E o IBRAM (Instituto Brasi-
leiro de Mineração) tem realizado 
reuniões e feito publicações aler-
tando as empresas sobre os cuida-
dos ambientais e a imperiosa neces-
sidade de controle das barragens de 
rejeitos. Outra preocupação ocorre 
também com relação ao bom uso 
dos recursos, pelas prefeituras, das 
receitas do “royalty”. A elevação 
das receitas atinge a até 30% a mais 
dos volumes recebidos há quase 
dois anos.

Esta nova arrecadação permite 
um novo ciclo de desenvolvimento 
econômico e social da Região dos 
Inconfidentes. Desde que os recur-
sos sejam bem aplicados no incen-
tivo à atração de novos empreendi-
mentos, melhoria de infra-estrutura 
e na área social, educação, saúde, 
melhorias urbanas. A legislação da 
Cefem proíbe seu uso para pagar 
funcionários, o que vem sendo des-
cumprido pelas prefeituras, confor-
me várias vezes denunciado pelo 
Ibram. No mais, é extremamente 
justo que as mineradores, com os 
lucros extraordinários que estão 
obtendo, realizem também investi-
mentos em projetos de interesse das 
comunidades. Afinal, o minério é 
uma riqueza dos municípios e suas 
populações, que merecem melho-
res condições de qualidade de vida, 
em razão do seu rico subsolo.

*mauro.werkema@gmail.com
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Governo do estado faz audiência pública em Ouro 
Preto sobre Programa de Regularização Fundiária

LUCAS PORFÍRIO

Na manhã de quarta-feira (25), 
o Governo de Minas Gerais, em 
parceria com Secretaria de Agrope-
cuária de Ouro Preto, realizou uma 
audiência pública em Cachoeira do 
Campo, distrito de Ouro Preto, para 
informar e capacitar os agricultores 
posseiros de terras devolutas a res-
peito do início das ações do Progra-
ma de Regularização Fundiária do 
Estado. No dia anterior (23), uma 
audiência pública, também, foi rea-
lizada em Santa Rita de Ouro Preto. 
As audiências são o primeiro passo 
para que os posseiros obtenham o 
título de suas terras.

O Superintendente da Subse-
cretaria de Assuntos Fundiários de 
Minas Gerais, Pedro Garcia, expli-
cou que “o programa é uma política 
pública. [...] A gente trabalha com 
as terras devolutas rurais que são 
do Estado. [...] É uma política pú-
blica no seguinte sentido: garante 
segurança jurídica, e a terra é uma 
das portas de entrada para outras 
políticas públicas como o Pronaf, 
que dá acesso a crédito rural, por 
exemplo”. Além da segurança ao 
agricultor, o programa traz garantia 
ao Estado, evitando a “grilagem” 
de terras.

Segundo Angelo Oswaldo, 
Prefeito de Ouro Preto, “esse é um 
dos programas mais relevantes para 

o mundo rural do nosso município. 
Através dele, podemos contemplar 
pessoas que moram, ocupam áreas 
rurais há muitos anos, mas não 
possuem o seu título de posse [...].  
Espero estar com toda documenta-
ção pronta até primeiro de outubro 
para encaminhar à EMATER e à 
Secretaria de Estado e Agropecuá-
ria, para até o início do ano que vem 
termos a entrega desses títulos”.

Para ser contemplado pelo 
programa, Ouro Preto participou 
do edital de chamamento públi-
co 01/2019, que tem validade de 
dois anos. A expectativa é de que 
aproximadamente 500 agricultores 
solicitem a regularização fundiá-

ria, com base na autodeclaração do 
município. “Isso só é comprovado 
faticamente quando é feito o cadas-
tramento. Somente após o cadas-
tramento que teremos a realidade. 
Até o momento temos a projeção 
de 500 agricultores”, esclareceu 
Garcia.

Os agricultores posseiros que 
desejarem participar devem aten-
der uma série de critérios dentro da 
Lei Estadual 11.020/93, disponível 
no site da Secretaria de Agricultura 
do Estado (agricultura.mg.gov.br). 
Dentre os critérios, está a neces-
sidade de não ter nenhum registro 
do imóvel que deseja pleitear e/ou 
qualquer outro imóvel em nome 

do agricultor. Ainda, é necessário a 
comprovação de uso social da terra, 
seja para moradia ou produção ru-
ral. “Com o título, o agricultor con-
segue dar uma maior função social 
para sua propriedade. Ele vai poder 
produzir mais, levar alimento às 
cidades, por exemplo. Além disso, 
garante renda”, pontuou o superin-
tendente.

Os distritos de Ouro Preto re-
ceberão 09 audiências de cadas-
tramento dos postulantes que irão 
requerer o reconhecimento da terra. 
O extensionista Agropecuário da 
EMATER de Minas Gerais, Vag-
ner Pereira, explicou que é impor-
tante levar toda a documentação 
que comprove a propriedade da 
terra, além da documentação pes-
soal. “A gente tá falando para o 
agricultor: traga tudo que existe de 
documentação. As pessoas que vão 
se enquadrar são aquelas que nun-
ca tiveram escritura, que o terreno 
em época nenhuma foi escriturado. 
[...] Toda espécie de documento 
que tenha da propriedade, Imposto 
Territorial Rural (ITR), CCIR, ter-
mo de posse, contrato de compra e 
venda, recibos, recibo de venda de 
produtos agropecuários, compra de 
produtos agropecuários, tudo que 
possa comprovar a posse do terreno 
tem que levar no dia”, completou.

Ao final de todo processo, o 
agricultor receberá o título de pos-

se assinado pelo governo e poderá 
realizar o registro em cartório. “É 
importante a participação de toda 
comunidade para a gente dar pu-
blicidade. É um programa funda-
mental. [...] É importante o apoio 
da sociedade, dos órgãos de fisca-
lização. [...] É fundamental a parti-
cipação da população porque é uma 
política pública que traz segurança 
e dá dignidade para as pessoas que 
até hoje estão alheias a esse título”, 
finalizou Pedro Garcia.

Confira o cronograma 
de cadastramento:

10/09 das 09h às 16h 
- Santa Rita de Ouro Preto 
(CRAS)

16/09 das 09h às 16h 
- Santa Rita de Ouro Preto 
(CRAS)

17/09 das 09h às 16h - 
Cachoeira do Campo (Centro 
Administrativo)

23/09 das 09h às 16h - Mi-
guel Burnier (Estação)

24/09 das 09h às 16h - 
Engenheiro Corrêa (Escola 
Municipal)

28/09 das 09h às 16h - 
Santo Antônio do Salto (Salão 
Comunitário)

29/09 das 09h às 16h - 
Santo Antônio do Bandeira 
(Escola Municipal)

30/09 das 09h às 16h - Ro-
drigo Silva (Escola Municipal) 

01/10 das 09h às 16h - An-
tônio Pereira (Escola Municipal)
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KARINA PERES 

Movimentos sociais realizam 
caminhada “Fora Saneouro”
PROCLAMAS DE CASAMENTO
Cartório Vila Rica - 1º Registro Civil 
de Ouro Preto. Oficial: TITULAR 
Roberta Corrêa Vaz de Mello. Praça 
Monsenhor Castilho Barbosa,31 2º an-
dar, Pilar. Telefone: (31) 3551-0422.
E-mail:cartorioouropreto@yahoo.com.
br. Faz saber que pretendem casar – 
se: (se alguém souber de algum impe-
dimento, oponha-o na forma da Lei). 
Ouro Preto, 27 de agosto de 2021.
Edital 10725 - RENATO DA CON-
CEIÇÃO VALADARES BRANDI-
NO, nacionalidade brasileiro, solteiro, 
salgadeiro, natural de Ouro Preto-MG, 
nascido aos 13/11/1987, filho de José 
Onesimo Brandino, e Angela Maria de 
Fatima Valadades Brandino. E TAI-
LÂNDIA PRISCILA MENDES, 
nacionalidade brasileira, solteira, pro-
fissão monitora escolar, portadora, na-
tural de Ouro Preto-MG, nascida aos 
30/05/1986, filha de Valmir Raimundo 
Mendes e Gilma Martins Mendes.  Am-
bos residentes e domiciliados em Ouro 
Preto – MG. 
Edital 10727 - VINÍCIUS REZENDE 
SILVA, nacionalidade brasileiro, soltei-
ro, profissão engenheiro, natural de Ou-
ro Preto-MG, nascido aos 25/09/1991, 
filho de Geraldo Celso da Silva e Sônia 
Maria Rezende Silva. E LUÍSA RE-
SENDE MACHADO, nacionalidade 
brasileira, solteira, profissão engenheira 
de Produção, natural de Divinópolis - 
MG, nascida aos 25/03/1990. Filha de 
Arthur Versiani Machado, brasileiro, 
falecido, e Julice Maria Resende Ma-
chado. Ambos residentes e domiciliados 
em Ouro Preto – MG.
Edital 10728 -LEANDRO GE-
RALDO CANAAN SILVEIRA, 
nacionalidade brasileiro, solteiro, pro-
fissão engenheiro de Minas,  natural 
de São João Del Rei-MG, nascida aos 
15/05/1991, filho de Alfredo Antônio da 
Silveira e Vera Lúcia Canaan de Bessa 
Silveira. E TAMÍRIS FONSECA DE 
SOUZA, nacionalidade brasileira, sol-
teira,  profissão engenheira de Minas, 
natural de Contagem-MG, nascida aos 
10/10/1987, filha de Jayr Eustáquio de 
Souza e Helena Amorim Fonseca de 
Souza. Ambos residentes e domiciliados 
em Ouro Preto – MG.
Edital 10729 - JAMES DOS SAN-
TOS VALENTIM VAL, nacionalida-
de brasileiro, solteiro, profissão motoris-
ta, natural de Ouro Preto-MG, nascido 
aos 01/11/1982, filho de James Nonato 
Val e Rosilene Valentim Val. E NAZI-
RA PEIXOTO BARBOSA, naciona-
lidade brasileira, solteira, profissão psi-
cóloga,  natural de Belo Horizonte MG, 
nascida aos 18/02/1983, filha de Milton 
Barbosa e Maria Inês Peixoto Barbosa. 
Ambos residentes e domiciliados em 
Ouro Preto – MG
Edital 10730 - HAROLDO FABIA-
NO VIANA, nacionalidade brasileiro, 
divorciado, profissão topógrafo, na-
tural de Ouro Preto-MG, nascido aos 
31/01/1987, filho de Milton João Viana, 
e Ana Maria de Paiva Viana. E SCAR-
LAT ROBERTA CRISPIM, naciona-
lidade brasileira, profissão vendedora, 
natural de Belo Horizonte -MG, nascida 
aos 08/03/1997, filha de Roberto Cris-
pim e Niuza Márcia Fagundes Crispim 
Ambos residentes e domiciliados em 
Ouro Preto – MG
Edital 10731 - BRUNO BENTO, na-
cionalidade brasileiro, solteiro, profissão 
vigilante, natural de Ouro Preto-MG, 
nascido aos 29/07/1989, filho de Waldir 
Bento e Maria Marta Ramos Bento.  E 
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ROSIELE PEREIRA DE JESUS, na-
cionalidade brasileira, solteira, profissão 
manicure, natural de Ouro Preto-MG, 
nascida aos 06/05/1995, filha de Walmir 
Hilário de Jesus e Rosângela Aparecida 
Pereira de Jesus. Ambos residentes e do-
miciliados em Ouro Preto – MG
Edital 10732 - ANDRÉ HENRIQUE 
DE PAULA DOS ANJOS, nacio-
nalidade brasileiro, solteiro, profissão 
mecânico industrial, natural de Ouro 
Preto-MG, nascido aos 23/06/1989, 
filho de Claudio Gonçalo dos Anjos 
e Maria Aparecida de Paula Anjos. E 
CARMEM LÚCIA FERREIRA 
DINIZ, nacionalidade brasileira, sol-
teira, profissão Supervisora comercial, 
natural de Ouro Preto-MG, nascida aos 
13/08/1988, filha de Geraldo de Jesus 
Diniz e Maria da Conceição Ferreira 
Diniz. Ambos residentes e domiciliados 
em Ouro Preto – MG
Edital 10733 - ALEXANDRE PE-
REIRA MENDES, nacionalidade bra-
sileiro, solteiro, profissão açougueiro, 
natural de Ouro Preto-MG, nascido aos 
11/11/1997, filho de José das Mercês 
Mendes e Maria Isabel de Araújo Pe-
reira Mendes.  E LETÍCIA DIAS DA 
SILVA, nacionalidade brasileira, soltei-
ra, profissão garçonete, natural de Ouro 
Preto-MG, nascida aos 05/06/2000, 
filha de Valdecir José da Silva e Cleice 
Aparecida Dias da Silva. Ambos resi-
dentes e domiciliados em Ouro Preto 
– MG
Edital 10734 - JOÃO FELIPE VIA-
NA DE ARAÚJO, nacionalidade 
brasileiro, solteiro, profissão professor, 
natural de Mariana-MG, nascido aos 
29/07/1994, filho de  Alair Magela 
de Araújo e Elza Viana de Araújo. E 
ELINA FERREIRA E PENNA, na-
cionalidade brasileira, solteira, profissão 
professora, natural de Ouro Preto-MG, 
nascida aos 21/02/1995, filha de Joel 
Fernando Penna, e Janaína Andrade 
Ferreira e Penna. Ambos residentes e 
domiciliados em Ouro Preto – MG
Edital 10735 - JOÃO ANTÔNIO AS-
SIS GOMES, nacionalidade brasileiro, 
divorciado, profissão gerente comercial, 
natural de Ouro Preto - MG, nascido aos 
01/02/1970, filho de João da Mata Go-
mes e Luzia das Graças Assis Gomes. 
E CYNTHIA RIBEIRO DE ASSIS, 
nacionalidade brasileira, solteira, pro-
fissão corretora de imóveis, natural 
de Belo Horizonte - MG, nascida aos 
04/01/1973, filha de Cícero Pedro de 
Assis e Henny Maria Ribeiro de Assis. 
Ambos residentes e domiciliados em 
Ouro Preto – MG
Edital 10736 - MICHEL PIRES PI-
MENTA COUTINHO, nacionalidade 
brasileiro, solteiro, profissão advogado, 
natural de Brasília-DF, nascido aos 
01/09/1977, filho de Roberto Chagas 
Coutinho  e Dilma Pires Pimenta Cou-
tinho.  E PAULA GOULART GON-
ÇALVES, nacionalidade brasileira, sol-
teira, profissão advogada, natural de Ou-
ro Preto-MG, nascida aos 12/03/1988, 
filha de Sebastião Márcio Camilo e 
Maria do Rosário Goulart Gonçalves. 
Ambos residentes e domiciliados em 
Ouro Preto – MG

Na manhã do último sábado (21), diversos movimentos 
sociais de Ouro Preto se uniram em uma caminhada para 
pedir a saída da Saneouro da cidade. O evento teve início 
na “Estação” e seguiu rumo a Praça Tiradentes, local onde 
moradores estão acampados com a mesma reivindicação. A 
caminhada contou com a presença de sindicatos, lideranças 
políticas e movimentos como a Patrulha da Água e o Comitê 
Sanitário.

Du Veloso, que está acampado na Praça Tiradentes e 
também foi um dos organizadores da caminhada, explicou o 
objetivo do evento. “Essa caminhada é uma junção de vários 
movimentos sociais de Ouro Preto que estão pedindo a saída 
da Saneouro. O contrato que foi feito com essa empresa é le-
sivo para nossa população, nós temos, por exemplo, a tarifa 
social limitada a 5% da população, e nós sabemos que aqui 
mais de 25% das pessoas estão abaixo da linha da pobreza. 
Então o movimento surge para dar um empurrão para que o 
prefeito tome a iniciativa de romper esse contrato”, explicou 
Du. O organizador também informou defender o modelo de 
saneamento básico vindo de uma autarquia municipal, tiran-
do o poder do capital privado.

Roseli Freitas, representante da Patrulha da Água, infor-
mou que o movimento reivindica uma cobrança justa pela 
água. “Somos um movimento orgânico de ouropretanos que 
se uniram para fazer um abaixo assinado para a entrada no 
Ministério Público, na Prefeitura e na Câmara Municipal, 
para mostrar ao poder público a nossa indignação e des-
contentamento do povo de Ouro Preto com o valor cobrado 
pelo metro cúbico. Nosso problema não é a privatização da 
água, nosso problema é o preço abusivo desse metro cúbico. 
E outra coisa, não se pode cobrar antes de começar a tratar a 
nossa água e o nosso esgoto”, explicou Roseli.

A caminhada contou com a presença de alguns vereado-
res, um deles foi Naércio França (Republicanos). Ele falou 
sobre a importância da população se unir em prol de um ob-
jetivo em comum e também sobre o papel da câmara. “Sabe-
mos que o poder emana do povo e sabemos que tanto na se-
de quanto nos distritos, existe uma grande insatisfação com 
o serviço oferecido pela Saneouro. Nós, enquanto Câmara, 
estamos trabalhando incansavelmente para descobrirmos se 
há alguma ilicitude no processo de concessão para podermos 
manifestar isso aos órgãos competentes. Não é que o povo 
de Ouro Preto não queira pagar água, eles querem pagar por 
um produto que tenha captação, armazenamento e distribui-
ção, essa é a grande questão, a gente não paga por um produ-
to que a gente não tem. O movimento popular mostra a insa-
tisfação da população com essa empresa que não representa 
o povo de Ouro Preto”, informou o vereador.

Outra liderança política presente na caminhada foi o 
deputado Padre João. Ele afirmou que esteve presente em 
diversos bairros e distritos de Ouro Preto e que pode ver de 
perto as cobranças e irregularidades na distribuição de água. 
“Enquanto deputado federal nós não estamos alheios a essas 
situações locais e de injustiça. O acesso à água é um direito 
humano, e nós sabemos que o interesse das grandes empre-
sas é garantir o lucro, e não prestar um serviço de qualidade. 
Por isso, as pessoas têm que participar e não podem rotular 
o “Fora Saneouro” a uma liderança ou a um partido, porque 
essa luta é de todos os ouropretanos e ouropretanas”, disse 
o deputado.

Acampamento “Fora Saneouro”
Du Veloso informou que a ideia do acampamento “Fo-

ra Saneouro”, é permanecer na Praça por 60 dias, até que 
complete o prazo que a CPI tem para finalizar e entregar ao 
prefeito Angelo Oswaldo um documento “que mostre partes 
lesivas dos contrato, dando sustentação jurídica para a saída 
da empresa”. Ele também informou que caso o documento 
não tenha efeito, os manifestantes voltarão com o acampa-
mento. “O acampamento tem a função de mostrar para toda 
a população que vem a Ouro Preto a nossa insatisfação e luta 
pela água. Cumprimos nossa missão de dar mais visibilidade 
para o movimento e chamar mais pessoas para engajar com 
nossa luta e levantar essa pauta no município”, disse. 
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Neno Vianna

Prefeitura desenvolve ações para 
melhorias em Cachoeira do Campo

valdetebraga@yahoo.com.br

Os cuidados Os cuidados 
precisam continuarprecisam continuar

AMENIDADESValdete 
Braga

Agora com menos risco, e lembrando sempre que menos risco 
não significa risco zero, retomei o tratamento dentário. Segui com to-
dos os protocolos de segurança até o consultório, onde igualmente 
todos os cuidados são rigorosamente tomados.

Atendimento a um paciente por vez, tudo higienizado, atenden-
tes e profissional devidamente paramentados, medição de tempera-
tura, máscara retirada exclusivamente para o procedimento, enfim, 
de minha parte e do atendimento, tudo de acordo.

O que faltou para ser perfeito? O caminho. De minha casa até 
o consultório odontológico, passamos por um número considerável 
de pessoas sem máscaras e em um ponto de ônibus alguns bem 
próximos, conversando animadamente, também sem máscaras. 

Passamos de carro, teoricamente protegidos dessa irresponsa-
bilidade, mas não incomodou menos por isso. Se fossem uma ou 
duas pessoas, seria mais compreensível, mas ver tanta gente sem 
o básico do básico no combate ao vírus, passa a impressão de que 
a exceção virou regra.

Os riscos estão diminuindo, graças a Deus, a vacinação acon-
tecendo em todo o país, nossa cidade na faixa dos vinte anos, e 
isso é muito bom. Mas, infelizmente, o pensamento equivocado de 
que as duas doses da vacina tornam a pessoa invulnerável ainda 
domina estas pessoas que por ignorância ou teimosia, insistem em 
continuar colocando a si mesmas e a outros em risco. 

Profissionais de saúde esclarecem que precisamos continuar 
com o uso da máscara e distanciamento, embasados em fatos 
concretos e não achismos, provam isto por A mais B, e ainda as-
sim muitos se recusam a um mínimo de “sacrifício”, que nem tanto 
sacrifício assim é. O uso da máscara não é agradável, mas diante 
da necessidade não tem nada demais, os sintomas da doença são 
infinitamente piores.

Interessante que muitas destas pessoas, quiçá a maioria delas, 
apontam o dedo para o outro, criticam atitudes de colegas e cobram 
de autoridades atitudes mais drásticas, mas não cumprem, elas 
mesmas, algo tão simples como o uso de máscara. Acham que a li-
beração do comércio e afins significa imunidade total, e se acontecer 
uma tragédia consigo ou com alguém querido, vão culpar a todos, 
menos a si mesmas.

Retorno gradativo às atividades não significa risco zero. Cuida-
dos precisam continuar. Ida ao dentista, ao médico, volta ao traba-
lho, são um tipo de situação. Conversas sem máscaras literalmente 
agarrados uns aos outros, bebedeiras em bares lotados, abraços 
coletivos comemorando o gol do time preferido, são outra, comple-
tamente diferente. 

Com quem não consegue ou não quer entender essa diferença, 
não vale a pena argumentar.

VANÊNCIA MAGELA

Aprovado Projeto de Lei que institui o Dia 
Municipal da Mulher Negra “Efigênia Carabina”

O prefeito Angelo Oswaldo 
realizou uma visita técnica em Ca-
choeira do Campo na manhã de se-
gunda-feira, 23, para analisar uma 
série de iniciativas que estão sendo 
tomadas para aprimorar as estrutu-
ras do distrito.

Dentre as ações, está incluída 
a reforma do telhado do Oratório 
Dom Bosco, dentro do acordo de 
comodato do Instituto Salesiano 

com a Prefeitura de Ouro Preto. 
Também foi verificada a questão 
da descentralização do serviço de 
saúde do distrito, com iniciativas 
para que o CAIC volte a abrigar um 
posto de saúde. O prefeito também 
informou que “nós estamos vendo 
agora outras áreas do distrito onde 
também poderemos instalar uma 
unidade básica de saúde que possa 
atender a parte de Cachoeira que 
está do outro lado da Rodovia”.

Telhado do Oratório passará por reforma 
e CAIC voltará a abrigar Posto de Saúde

Durante a 59ª Reunião Ordiná-
ria de 2021, realizada nesta terça-
-feira (24), foi aprovado em redação 
final o Projeto de Lei Ordinária Nº 
342/2021, de autoria do vereador 
Alex Brito (Cidadania), que institui 
o Dia Municipal da Mulher Negra 
“Efigênia Carabina” no calendário 
oficial de eventos de Ouro Preto, a 
ser comemorado anualmente no dia 
25 de julho.

Tal Projeto de Lei faz uma jus-
ta homenagem à saudosa Efigênia 
dos Santos Gomes, Efigênia Cara-
bina, como era popularmente co-
nhecida.

De acordo com a justificativa 
do documento, em sua trajetória 
Efigênia atuou como conselhei-
ra tutelar e conselheira de saúde, 
foi mentora para a construção da 
APAE de Ouro Preto e idealizadora 
de diversas associações. Participou 
da primeira luta em favor das mu-
lheres na cidade, foi líder comuni-
tária e Presidente do movimento 
negro, além de sambista, cantora 
e compositora, madrinha vitalícia 
dos carnavais de Ouro Preto, pro-
movendo, além disso, durante 20 
anos, o desfile da Beleza Negra.

O dia escolhido para ser come-
morado o Dia Municipal da Mulher 
Negra teve suas origens durante o 
1º Encontro de Mulheres Afro-La-
tino Americanas e Afro-Caribenhas 
realizado em Santo Domingo, na 
República Dominicana, em 1992.  
Essa data relembra o marco inter-
nacional de luta e resistência da 
mulher negra para reafirmar a ne-

cessidade de enfrentar o racismo e 
o sexismo vivido até hoje por mu-
lheres que sofrem com a discrimi-
nação racial, social e de gênero.

“É muito importante ressaltar 
o quanto Efigênia Carabina fez por 
Ouro Preto. Uma lutadora, que es-
teve em vários conselhos e partici-
pou de muitas coisas na cidade, es-
tando sempre à frente de seu tempo. 
Ela foi uma mulher guerreira, uma 
grande amante da política e uma 
grande política igualmente. Por-
tanto, essa é uma homenagem, não 
só para Efigênia, mas para todas as 
mulheres negras ouro-pretanas”, 
destacou Alex, vereador autor do 
Projeto.

Apoio Social
Também durante a Reunião, 

foram aprovados diversos docu-

mentos visando promover o apoio 
social no município.

A Indicação Nº 461/2021, de 
autoria do vereador Kuruzu (PT), 
solicita ao Prefeito Municipal que 
leiloe ou retome a posse do terreno 
pertencente à Prefeitura, usado pelo 
grupo Transcotta/ Turin/ Rota Real 
desde 1979 e destine o mesmo ou 
o dinheiro arrecadado para o pro-
grama de moradia para famílias de 
baixa renda.

Segundo o vereador, o imóvel 
se encontra em desvio de finalida-
de, ferindo vários preceitos legais e 
constitucionais. Além disso, o gru-
po que atualmente faz uso do ter-
reno pretende adquiri-lo através de 
Ação de Usucapião, o que é vedado 
pelo parágrafo 3º do artigo 183 da 
Constituição Federal, que proíbe a 

aquisição de imóveis públicos por 
meio do usucapião.

A Indicação Nº 462/2021, de 
autoria do vereador Matheus Pa-
checo (PV), solicita às Secretarias 
competentes para que sejam firma-
dos convênios entre o Executivo e 
óticas da cidade para a aquisição de 
óculos e armações para pessoas de 
baixa renda.

Segundo a justificativa do do-
cumento, consoante com o Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), aproximadamente 35 mi-
lhões de brasileiros possuem algum 
problema ocular, sendo que parte 
significativa desses necessitam da 
utilização de óculos de grau. Por-
tanto, tendo em vista que os custos 
de lentes e armações novas podem 
representar grande comprometi-
mento financeiro a famílias de bai-

xa renda ou até mesmo ser inviável 
tais aquisições, faz-se necessária 
uma intervenção do Poder Público 
de modo a garantir a assistência à 
população.

Já o Requerimento nº 376/2021, 
de autoria da vereadora Lilian 
França (PDT) e encaminhado ao 
Prefeito Municipal, solicita que o 
mesmo encaminhe à Casa Legis-
lativa informações sobre quando 
ocorrerão melhorias na rodoviária 
de Cachoeira do Campo.

De acordo com a vereadora, 
diante das inúmeras adversidades 
do local, como vazamentos no te-
lhado, portas danificadas e falta de 
papel higiênico, é necessária uma 
resposta do Poder Executivo de 
modo a preservar o local e zelar pe-
las pessoas que utilizam diariamen-
te os serviços ofertados no espaço.

A visita foi acompanhada pelo 
vereador Vantuir da Silva, que dis-
se estar trabalhando por melhorias 
para o distrito e enfatizou a questão 
da saúde: “os PSFs que foram co-
locados no complexo de saúde, a 
gente viu que não atendeu a nossa 
população, então a gente tá traba-
lhando junto - o prefeito e o exe-
cutivo - para trazer essa melhoria 
de volta e realmente atender toda a 
população”.
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APAOP realiza seminário sobre prestação 
dos serviços de água e esgoto em Ouro Preto

Paulista se inspira em 
Ouro Preto para escrever livro
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A Associação de Proteção Ambiental de Ouro Preto 
(APAOP), em parceria com o Observatório Nacional dos 
Direitos à Água e ao Saneamento (Ondas), irá realizar o se-
minário “Prestação dos Serviços de Água e Esgoto em Ouro 
Preto: Impasses, desafios e perspectivas”. O evento tem iní-
cio no dia 02 e vai até o dia 22 de setembro. 

De acordo com a APAOP, “o objetivo do Seminário é 
promover a discussão sobre a gestão dos serviços de água e 
esgoto no município. Essa discussão é primordial para sub-
sidiar os questionamentos sobre a exploração privada desses 
serviços e apresentar os possíveis caminhos para a retomada 
da gestão municipal do sistema de água e esgoto”. A palestra 
de abertura terá a presença do ex-relator Especial dos Direi-
tos Humanos à Água e ao Esgotamento Sanitário das Nações 
Unidas, Léo Heller. Posteriormente, serão realizadas três li-
ves, sempre às quartas-feiras, das 19h às 21h.

Segundo a Associação, “o Seminário conta com a pre-
sença de diversos pesquisadores do Observatório Nacional 
dos Direitos a Água e ao Saneamento, como a Prof. Ana Lu-
cia Britto (UFRJ), Prof. Rafael Kopschitz Bastos (UFV) e o 
Diretor Nacional da Associação Brasileira de Engenharia Sa-
nitária e Ambiental (ABES), Marcos Montenegro. Também 
foram convidados ex-gestores municipais e personalidades 
locais envolvidas com a temática do saneamento básico”.

A programação completa está disponível na página da 
APAOP no facebook. 

LUCAS PORFÍRIO

KARINA PERES 

Julio Maziero, nascido em Pindamonhangaba, São Paulo, 
uniu a paixão pela escrita e o encanto por Ouro Preto em um 
livro, intitulado: “Névoas da História – O Segredo do Tira-
dentes”. A obra resgata fatos históricos e eventos fictícios ao 
mesmo tempo que celebra as belezas de Ouro Preto e outras 
regiões de Minas Gerais.

Publicitário e técnico em turismo, Julio contou que seu 
encanto por Ouro Preto é antigo, de modo que, em 1997, o 
município foi tema do seu trabalho de conclusão de curso. “Já 
visitei Ouro Preto mais de cinquenta vezes, sou apaixonado 
pela cidade, sua história e sua gente. Todas essas visitas e essa 
paixão me estimularam a estudar mais sobre o município e 
sua rica história. Tanto que ele foi tema do meu TCC, cujo 
título "Ouro Preto - Vila Rica da Humanidade", foi usado pela 
Prefeitura de Ouro Preto na campanha dos 300 anos da cidade, 
em 1998”, informou o autor.

O conhecimento acumulado pela pesquisa, mais a paixão 
pela história, ciências, cinema, escrita e viagens, estimulou 
Julio a escrever o seu próprio livro. Ele contou que a obra é 
uma ficção histórica que mescla fatos, personagens reais e 
moradores da cidade com acontecimentos fictícios. “É uma 
ficção-histórica que transita por locais históricos e turísticos 
de Minas Gerais, como Ouro Preto, Congonhas e Santuário 
do Caraça, combinando personagens e eventos fictícios com 
personalidades e acontecimentos reais da História do Brasil, 
em especial aqueles relacionados à Inconfidência Mineira. 
Também é uma homenagem a amigos queridos de Ouro Pre-
to, imortalizando-os como personagens coadjuvantes do livro. 
Entre eles figuram a dona Mariazinha da Mina do Chico Rei, 
o senhor Dodô, o artista Paulo Valadares, o senhor Tião da 
Cocada e outros. Muitos deles, infelizmente, já não estão mais 
entre nós”, disse Julio.

O livro, lançado em formato e-book na Amazon, está ins-
crito no 6º Prêmio Kindle de Literatura e está disponível para 
compras no site: www.amazon.com.br

SINOPSE: Que terrível segredo liga o roubo da cabeça de 
Tiradentes, ocorrido em 1792, à descoberta de um corpo deca-
pitado num casarão incendiado na Ouro Preto de 2003? Aju-
dados por um encapuzado misterioso, o jornalista Cláudio e a 
geógrafa Bárbara percorrem os caminhos históricos de Minas 
Gerais para tentar decifrar essa trama secular. Ouro Preto, Con-
gonhas, Santuário do Caraça, lugares onde as distâncias são 
medidas pelo tempo. O casal é perseguido implacavelmente 
por praticantes de uma antiga ciência, dispostos a tudo para 
descobrir o paradeiro da cabeça do líder inconfidente. Mensa-
gens secretas, códigos, lendas da Inconfidência Mineira e arte 
se fundem para revelar o segredo do Tiradentes, que por mais 
de dois séculos permaneceu oculto sob as névoas da História.

A querida Ra-
niele Ferreira 

da Silva, mora-
dora de Rodri-
go Silva, casa-
da com Diego, 
aniversaria dia 
28/08. A amiga 
Joyce (na foto 

à esquerda) 
manda muitas 

felicidades, 
secundada por 
toda a família e 
amigos da Ra-
ni. Parabéns!

“Gostaria de parabenizar 
a querida Santinha Batista 

pelo seu Aniversário, co-
memorado no dia 21/08. 

Santinha é ex-professora 
da Apae de Ouro Preto e 

trabalhou com Libras por 
muito tempo na instituição 

e na ASOP. Que Deus te 
abençoe imensamente 

com muita saúde, Fé na 
vida, alegrias e realiza-

ções! E que você continue sendo essa pessoa amorosa, 
espetacular e com coração imenso, pois é disso que o 
mundo está precisando tanto! Feliz Aniversário, Santi-

nha!”. Da amiga, Priscilla Porto.



O LIBERAL Ed.1452 - SExta-fEira, 27 dE agoSto/2021

www.jornaloliberal.net
7OURO PRETO

Ouro Preto é a primeira cidade mineira a apresentar o 
Plano de Contingenciamento para o Período Chuvoso

JÚLIA ADRIELLE

Buscando promover mais cele-
ridade no atendimento à população 
atingida por eventos provocados 
pelo período chuvoso, a Defesa 
Civil Municipal, em cerimônia rea-
lizada na Prefeitura de Ouro Preto, 
apresentou na tarde de segunda-fei-
ra (23) o Plano de Contingência pa-
ra o Período Chuvoso.

O Plano de Contingência é uma 
ferramenta que estabelece os pro-
cedimentos a serem adotados pelos 
órgãos envolvidos na resposta às 
emergências em caso de eventos e 
desastres naturais. Charles Murta, 
engenheiro Geológico da Defesa 
Civil, durante a apresentação do 
plano ressaltou que o objetivo do 
órgão é buscar um planejamento 
tático de ação conjunta, identifi-
cando as responsabilidades, linhas 
de autoridade e planejar como será 
composto todo o sistema de pro-
teção para as pessoas, animais e o 
meio ambiente envolvido em um 
determinado acidente, identifican-
do ações, instalações disponíveis 
para serem utilizadas antes, durante 
e após possíveis eventos.

O município possui 313 áreas 
de risco mapeadas e 5 grupos de 
gestão de risco, sendo: grupo de 
gestão de riscos por Patologias 
Estruturais, riscos ao Patrimônio 
Histórico, risco Geológico e risco 
Tecnológico associado às barra-

gens. A superintendente de Gestão 
do Risco e Desastre de Minas Ge-
rais, major Mônica Dietrich, salien-
tou a importância da gestão para 
minimizar os danos e afirmou que 
gerenciar riscos é uma forma de se 
administrar o futuro.  Após elogiar 
a atuação da Defesa Civil Munici-
pal, a major disse que Ouro Preto 
foi o primeiro município mineiro a 
apresentar o Plano de Contingência 
para o período chuvoso no ano de 
2021.

“Ouro Preto sai na frente em 
termos de preparação para o pe-
ríodo chuvoso. É o primeiro Plano 
de Contingenciamento da Defesa 
Civil apresentado no estado de 
Minas Gerais, isso mostra que nós 
estamos trabalhando com determi-
nação, uma articulação entre De-

fesa Civil, Defesa Social, Guarda 
Municipal e Fiscalização, contan-
do também com a colaboração da 
Ufop e das empresas que atuam 
na nossa região mineradora. Com 
isso, estamos preparados para en-
frentar o período chuvoso e garantir 
segurança e conforto à população 
ouro-pretana na cidade e nos dis-
tritos”, afirmou o prefeito Angelo 
Oswaldo.

Juscelino Gonçalves, secretá-
rio de Defesa Social, explica que a 
média de chuva esperada para Ouro 
Preto é uma média normal, que está 
dentro do padrão histórico, mas que 
se porventura acontecer a necessi-
dade de acionamento dos recursos 
extraordinários para atendimento 
da população, a Defesa Civil fará 
de maneira que a população e a co-

munidade possam ser assistidas o 
quanto antes.

Além disso, em parceria com 
a Universidade Federal de Viçosa 
e a Universidade Federal de Ouro 
Preto, a Defesa Civil possui em an-
damento um Plano Municipal de 
Riscos com especificações e levan-
tamentos em locais de maior amea-
ça, como na Serra de Ouro Preto. 
“Esse trabalho visa detectar quais 
os maiores riscos para que seja feita 
a intervenção”, afirma Juscelino.

A vice-prefeita Regina Braga 
relembrou que em seus mandatos 
como vereadora sempre solicitava 
a apresentação do plano e reforçou 
que defesa civil somos todos nós. 
“A palavra de hoje é parabéns e 
gratidão”.

A Defesa Civil Municipal está 
localizada na Rua Conselheiro San-
tana, 14, no bairro Pilar; o telefone 

para contato em horário comercial 
é (31) 3559-3121, o atendimento 
24 horas por dia é feito pelo número 
199. Para mais informações acesse 
o site da Defesa Civil de Ouro Pre-
to em https://defesacivil.ouropreto.
mg.gov.br/ ou baixe o aplicativo 
disponível na Apple Store e Google 
Play Store.

Estiveram presentes também 
o secretário de Governo, Felipe 
Guerra, a secretária de Planejamen-
to e Gestão, Crovymara Batalha, 
o secretário de Educação, Rogério 
Fernandes, a secretária adjunta de 
Educação, Débora Etrusco, o pre-
sidente da Câmara Municipal, Luiz 
Gonzaga, o coordenador da Defesa 
Civil de Ouro Preto, Neri Mouti-
nho, o major Giovanni Sebastião, 
o professor da Ufop César Barella, 
além de representantes da minera-
dora Vale e Hindalco Brasil.

Ane Souz

Ane Souz
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Centro de Atendimento ao Cidadão é 
inaugurado em Cachoeira do Campo

KARINA PERES 

Na tarde desta quarta-feira (25), 
a Prefeitura de Ouro Preto realizou 
a inauguração do Centro de Aten-
dimento ao Cidadão - CAC, em 
Cachoeira do Campo. O local irá 
oferecer diversos serviços, entre 
eles, a emissão de carteira de iden-
tidade, além de abrigar uma sala da 
Polícia Civil. Ambos atenderão a 
população de segunda a sexta, das 
8h às 17h.

A unidade de Cachoeira do 
Campo foi concretizada após o ve-
reador Vantuir (PSDB), apresentar 
uma indicação na Câmara Munici-
pal, solicitando à Prefeitura o CAC 
no distrito. Durante a inauguração, 
ele falou sobre a importância do 
poder executivo e legislativo uni-
rem forças em prol da população. 
“Eu agradeço a autonomia que tive 
e o apoio de toda casa legislativa, 
no início, quando apresentei a in-
dicação, todos votaram favoráveis. 
E também ao poder executivo, nós 
construímos essa ideia juntos, e ho-
je estamos inaugurando esse local 
que vai trazer muitos benefícios 

para Cachoeira e região”, disse o 
vereador.

O prefeito de Ouro Preto, An-
gelo Oswaldo, afirmou que o CAC 
irá possibilitar que os moradores do 
distrito tenham mais facilidade de 
acesso ao serviço público. “Esse 
local é de muita relevância, porque 
ele descentraliza os serviços, permi-
tindo que os cidadãos e cidadãs de 
Cachoeira e dos distritos vizinhos 
tenham mais facilidade na obten-

ção de documentos e uma série de 
outras providências que antes, eles 
tinham que se deslocar muito longe 
para obter. E agora, com o apoio da 
Polícia Civil, da união da Câmara e 
da Prefeitura, nós estamos vendo o 
terminal rodoviário de Cachoeira se 
tornar um grande espaço de cidada-
nia com os mais diversos tipos de 
serviço”, informou o prefeito. 

Foto Identidade: Sandro An-
drade, coordenador do CAC, infor-

mou que o atendimento no local será 
iniciado nesta sexta-feira (27), com 
as primeiras confecções ocorren-
do na segunda (30). As marcações 
acontecerão diariamente, das 8h30 
às 10h30, apenas através do tele-
fone (31) 3553-1302. A confecção 
ocorrerá no dia posterior ao agenda-
mento, de modo que serão confec-
cionados sete documentos por dia, 
das 13h até às 16h30. O coordena-
dor ainda ressaltou a importância 

de facilitar o acesso das pessoas ao 
serviço de emissão de documentos. 
“Nesse momento, muito mais do 
que antes da pandemia, as pessoas 
estão querendo regularizar sua situa-
ção e ter os documentos em dia para 
garantir seus direitos. Essa unidade 
que está sendo inaugurada hoje, no 
maior distrito de Ouro Preto, é um 
braço da Câmara que busca amorte-
cer essa demanda que é gigantesca”, 
afirmou Sandro.

APAE de Ouro Preto promove 
Semana Nacional da Pessoa com 
Deficiência Intelectual e Múltipla

LUCAS PORFÍRIO

Teve início nessa terça-feira (24) 
a 16ª edição dos Jogos Paralímpi-
cos de Tóquio 2020, o maior even-
to esportivo mundial envolvendo 
pessoas com deficiência. Atletas do 
mundo inteiro competem durante 13 
dias em 22 modalidades. O Brasil é 
destaque nos jogos, possuindo 301 
medalhas: 87 de ouro, 112 de prata 
e 102 de bronze, a delegação brasi-
leira espera voltar do Japão com o 
centésimo ouro.

Enquanto a Paralimpíada acon-
tece em Tóquio, o Brasil também 
sedia um importante evento. Esta-
mos na Semana Nacional da Pessoa 
com Deficiência Intelectual e Múl-
tipla, que vai de 21 a 28 de agosto. 
Este ano, a semana tem por tema 
“É tempo de Transformar Conheci-
mento em Ação”. A Associação de 
Pais e Amigos dos Excepcionais de 
Ouro Preto (APAE) preparou uma 
programação para a data.

A Semana Nacional da Pessoa 
com Deficiência Intelectual e Múl-
tipla é realizada pela Federação Na-
cional das Apaes desde 1963. Foi 
introduzida no calendário nacional 
através da Lei nº 13.585/2017 e 
tem o objetivo de “divulgar conhe-
cimento sobre as condições sociais 
das pessoas em situação de defi-
ciência intelectual e múltipla, como 
meio de transformação da realida-
de, superando as barreiras que as 
impedem de participar coletiva-
mente em igualdade de condições 
com as demais pessoas”.

A diretora pedagógica da 
APAE, Mara Regina, conta que 
essa é uma data importante para o 
movimento apaeano. “É o período 
em que todas as APAES se reúnem 
com as famílias e os assistidos para 
juntos debaterem o tema, aprovei-

tando para orientar sobre os direitos 
e deveres, tanto das famílias quanto 
dos alunos usuários”, completou.

Segundo Mara, o Brasil possui 
uma das legislações mais avan-
çadas no mundo no que se refere 
à garantia de direitos das pessoas 
com deficiência. Mas, ainda é mui-
to difícil assegurar esses direitos na 
prática. “Na realidade, essas legis-
lações ainda não são reais, o país 
não consegue colocar em prática e 
atender as demandas”, explicou.

Ela conta ainda, que em Ouro 
Preto a realidade não é muito dife-
rente do restante do país: “A cidade 
vem trabalhando em prol dessas 
melhorias, mas, infelizmente, ainda 
precisamos de muito para avançar 
em termos de acessibilidade em to-
dos os ângulos das legislações”.

Dentre as melhorias apontadas 
por Mara está a inclusão. Nesta 
semana, o Ministro da Educação, 
Milton Ribeiro, voltou a defender 
que algumas crianças com defi-
ciência estudem em classes espe-
ciais, separadas de outros alunos. 
De acordo com ele, o governo não 
quer “inclusivismo”.

A diretora pedagógica acredita 
que “o embate da educação especial 
(integração) vai durar um bom tem-
po ainda. Entretanto, penso que é a 
inclusão que aponta para um novo 
paradigma da sociedade no século 
21, que teremos uma sociedade em 
que as pessoas com deficiência se-
rão reconhecidas na pluralidade da 
individualidade humana”.

Erika Helena Simão é mãe do 
Thierry (12 anos) e conta que seu 
filho estuda na APAE desde 2010. 
Para ela, a instituição contribui na 
socialização, além de oferecer ser-
viços como fisioterapia, fonoaudio-
logia e terapia ocupacional, neces-
sários para o tratamento dele. Ela 

ressalta que seria importante que as 
crianças com deficiência realmen-
te pudessem conviver e ocupar o 
mesmo espaço de ensino que ou-
tras crianças. Mas, “infelizmente a 
inclusão fica no papel. Não existem 
escolas 100% adaptadas, prepara-
das para receber nossos filhos. São 
poucos os profissionais treinados 
para cuidar e ensiná-los”, pontuou.

Ainda, chama a atenção para a 
importância de que as cidades ofe-
reçam profissionais especializados 
e que promovam políticas públicas, 
apoiando projetos como equote-
rapia e hidroterapia, por exemplo. 
A Federação nacional de APAES 
pontua que “este ano, nos propo-
mos a provocar o debate nacional 
levando às pessoas em situação de 
deficiência intelectual e múltipla 
conhecimento sobre os seus direi-
tos, a partir de conteúdos acessíveis 
sobre transporte, moradia, acesso à 
educação, saúde e assistência so-
cial, pensando em como assegurar 
que esses direitos se efetivem na 
vida diária”.

A APAE de Ouro Preto convi-
da toda comunidade ouro-pretana 
para participar da Semana da Pes-
soa com Deficiência Intelectual e 
Múltipla. Basta entrar em contato 
através do número (31) 3551-5699 
ou acompanhar as informações nas 
redes sociais da instituição.

Casa de bonecas é 
inaugurada na Casa de 
Cultura do Padre Faria

Neno Vianna

NATHÁLIA SOUZA

Pensando no pós-pandemia e retomando algumas ações de cultura 
e lazer, a Prefeitura de Ouro Preto apoiou a Casa de Cultura do Padre 
Faria na inauguração da “Casa de Bonecas”. Será um espaço para intro-
duzir conhecimento, história e brincadeiras às crianças ouro-pretanas.

A vice-prefeita Regina Braga agradeceu toda a equipe pelo trabalho 
realizado na Casa e ressaltou a importância desse espaço para Ouro 
Preto. “Saímos daqui emocionados em ver nossos centros culturais vol-
tando a funcionar e pela inauguração da Casa de Bonecas. Também es-
tou orgulhosa pelo trabalho que vem sendo realizado pela nossa gestão 
em cada bairro e distrito”.

Margareth Monteiro, secretária de Cultura e Patrimônio, reforça a 
importância das crianças conhecerem sobre o patrimônio da cidade. 
“A nossa intenção é começar, logo após a pandemia, ações com as 
crianças para introduzir, através de oficinas e atividades, conceitos ne-
cessários para a preservação do patrimônio, que é memória, identidade, 
cidadania e alteridade. Que eles possam já crescer com uma pré-forma-
ção no seu bairro, na sua comunidade da importância do sentimento de 
pertencimento”.

“Agradeço a todos os funcionários e a atual gestão, pois ninguém 
faz nada sozinho”. Com essa frase, Maria José, a Ica, disse estar feliz 

por ter realizado esse projeto. “A Casa de Bonecas era 
um anseio meu e que só foi possível com o apoio da 
atual gestão e é algo que gostaria que fosse feito em 
todos os bairros. Assim, todas as casas vão trabalhar 
de mãos dadas, para levar alegria, confiança e todas as 
atividades às crianças”. Devido a pandemia, as ações da 
Casa de Cultura estavam paralisadas, mas há 15 dias 
a pintura e bordado em tecido foi retomada seguindo 
todos os protocolos. 

O prefeito Angelo Oswaldo participou da inauguração 
e durante o evento, presenteou as crianças com livros. 
Ele também tomou ciência de algumas ações que preci-
sam ser feitas na Casa e já se prontificou a buscar solu-
ções para as demandas.
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Após mais de um ano, Itabirito retoma ensino presencial
LUCAS PORFÍRIO

A manhã de terça-feira (24) 
iniciou com retorno ao ensino pre-
sencial em Itabirito. A retomada 
das atividades da rede municipal de 
ensino aconteceu exclusivamente 
para alunos cujos pais ou respon-
sáveis autorizaram previamente 
o retorno. As escolas municipais 
receberam os alunos da educação 
infantil, maternal II, maternal III, 1° 
período, 2° período e anos iniciais 
do ensino fundamental para as au-
las presenciais.

Os pais da pequena Julia Ga-
brielle (09 anos) assinaram o ter-
mo de compromisso para que ela 
pudesse retornar ao ensino presen-
cial. “Conversamos muito com ela 
e juntos tomamos a decisão dela 
voltar, pois percebemos que seria o 
melhor para ela em vários aspectos. 
Depois de tanto tempo, ela já estava 
sentindo falta do ensino presencial, 
da professora, dos amigos da escola 
e da rotina”, contou Lilian Rodri-
gues, mãe da garota.

De acordo com a prefeitura de 
Itabirito, por meio da Secretaria de 
Educação, o índice de assinaturas 
de termos de compromisso para a 
volta das crianças ao ensino presen-
cial é de aproximadamente 40%. 
Para não prejudicar os alunos não 
autorizados, aqueles que os pais en-
tenderam que não era o momento 
de regressar, a PMI segue dispo-
nibilizando a sequência das aulas 
através do sistema remoto, man-
tendo o ensino híbrido em funcio-
namento.

Iracema Pedrosa, Secretária 
Municipal de Educação, explica 
que “os protocolos sanitários para 
retorno ao ensino presencial se-
guem as diretrizes apresentadas pe-
lo Governo do Estado, tendo sido 
realizadas adaptações pelas escolas, 
conforme a realidade individual. A 
Prefeitura realizou, ainda, inspeção 
nas escolas entre os dias 3 e 17 de 
agosto para garantir o cumprimen-
to das normas”. Também, as salas 
de aula estão organizadas de forma 
a assegurar o distanciamento de 
1,5m entre as carteiras, e as escolas 
e CMEI’s estão adaptadas aos pro-
tocolos sanitários.

Dentre as principais preocupa-
ções dos profissionais da educação, 
pais de alunos e comunidade em 
geral, está a vacinação e possíveis 
casos de contaminação de covid-19 
no ambiente escolar. Segundo a 
PMI, os profissionais de educação 
já receberam a primeira dose da 
vacina contra a Covid-19. Não foi 
informado quando receberão a se-
gunda dose, apenas que a aplicação 
segue as diretrizes do Plano Nacio-
nal de Imunização (PNI).

Sobre os riscos de contamina-
ção, “a Prefeitura esclarece que, 
diante de eventuais casos de con-
taminação nos estabelecimentos 
educacionais, devem seguir as dire-
trizes fixadas no decreto municipal 
no 13.937/2021, que estabelece as 
medidas a serem adotadas”. Até o 
momento, o decreto não foi dispo-
nibilizado no site da Prefeitura.

As crianças estavam há quase 
dois anos em ensino remoto, o que 

exige um novo processo de adap-
tação. Lilian relata que preparou 
sua filha com bastante conversa, 
explicações claras e objetivas so-
bre o cenário atual e, apesar das 
preocupações, está confiante com 
o retorno presencial: “tenho plena 
convicção que a escola que minha 
filha estuda está tomando todas as 
precauções em relação a saúde de 
seus alunos, por isso confio no re-
torno das aulas”.

Presença de Variante Delta 
no município

No domingo (22) o boletim epi-
demiológico da Prefeitura de Itabi-
rito confirmou 10 casos de variante 
Delta no Município. Ainda, o bole-
tim afirma que os resultados positi-
vos para a variante demonstram que 

Ane Souz

a transmissão comunitária está ocor-
rendo e que provavelmente haverá 
aumento no número de casos nas 
próximas semanas. A PMI explicou 
que solicitou formalmente uma ter-
ceira dose para aplicação em idosos 
que estão mais vulneráveis. 

Na semana anterior, a Casa 
de Repouso Santa Luiza de Mari-
lac emitiu nota de esclarecimento 
informando sobre o surto de Co-
vid-19 no local. Ao todo, 25 idosos 
e 02 funcionários testaram positivo. 
Também, no dia 13, a Escola Mu-
nicipal José Ferreira Bastos emitiu 
um comunicado informando que 
02 servidores foram diagnosticados 
com Covid-19. A instituição de en-
sino ficou fechada por 10 dias, se-
guindo as orientações da Secretaria 

Municipal de Educação.
Itabirito está na onda verde des-

de o dia 7 de agosto. A Prefeitura não 
informou se existe a possibilidade do 
município regredir para uma onda 
mais restritiva. Informou apenas que 
“segue as diretrizes do Plano Minas 
Consciente, do Governo do Estado, 
que se baseia no monitoramento dos 
índices regionais e estaduais para de-
terminação do avanço ou regressão 
de ondas”.Ainda, ressaltou que as 
medidas sanitárias de enfrentamento 
à Covid-19 seguem vigentes no mu-
nicípio, entre elas a obrigatoriedade 
do uso de máscara em ambientes 
públicos e privados, higienização 
das mãos, distanciamento social em 
locais fechados e abertos, além de 
fiscalização.

Preservação de áreas públicas: 
Prefeitura de Itabirito implanta 
programa ‘Adote uma Praça’

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Se-
cretaria de Urbanismo, implantou o progra-
ma ‘Adote uma Praça’ com o objetivo de as-
segurar a preservação de áreas públicas por 
meio da participação espontânea de pessoas 
físicas ou jurídicas. 

A possibilidade de parceria entre a socie-
dade civil e o poder público é fruto da sanção 
da Lei Municipal nº 3.507/2021 e abrange 
espaços como as áreas verdes, parques, 
áreas de ginástica e lazer, parquinhos infan-
tis, jardins, praças, rotatórias, academias po-
pulares, canteiros centrais e pontos turísticos 
de propriedade do município. 

“Os interessados em participar do pro-
grama ficam responsáveis pela execução de 
serviços de conservação e de manutenção 
dos locais escolhidos, devendo executar 
serviços como limpeza, controle de ervas 
daninhas, adubação, irrigação, recuperação 

da vegetação existente, poda e recuperação 
do paisagismo”, destaca a secretária de Ur-
banismo, Amanda Santos.

Identificação da parceria 
por meio de placa

A pessoa física, jurídica ou entidade que 
firmar termo de cooperação recebe o certi-
ficado do Programa ‘Adote uma Praça’, 
emitido pela Secretaria de Urbanismo, e 
poderá instalar placa, em local previamente 
definido, com mensagem indicativa da par-
ticipação, na qual devem constar as infor-
mações sobre o cooperante, além dos dados 
da parceria celebrada com o poder público.

A inscrição no Programa ‘Adote uma 
Praça’ é realizada por meio de protocolo 
direcionado à Secretaria de Urbanismo. 
Todas as propostas serão analisadas em 30 
dias úteis após a data de protocolo inicial.

Mais informações: (31) 3561-4034.
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TJMG declara ilegal greve sanitária 
dos servidores municipais da 
Educação de Itabirito

A CIDADE 
E EU

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

Há diferença entre Há diferença entre 
furto e roubo?furto e roubo?

A CIDADE 
E EU

HÁ DIFERENÇA muito nítida entre os delitos de furto e rou-
bo. Ambos, entretanto, são crimes contra o Patrimônio, isto é, eles 
atingem os bens da pessoa. Ambos fazem parte do Código Penal 
Brasileiro.

O artigo 155 do Código Penal assim descreve o Delito de Furto: 
Subtrair, para si ou outrem, coisa alheia móvel. Pena: Reclusão de 
um a quatro anos e multa. Estas penas são aumentadas à medida 
que o crime se qualifica, isto é, se torna mais grave quanto ao mo-
do de executá-lo, podendo atingir o limite de oito anos, se o sujeito 
ativo (o larápio, o ladrão, o cleptomaníaco) utilizar de destruição, 
rompimento de obstáculo, abuso de confiança, fraude, escalada, 
destreza, emprego de chave falsa, concurso de colega. O furto de 
“gado” tomou um nome diferente, ou seja, “Abigeato”. Heleno Cláu-
dio Fragoso, em lições de Direito Penal. Parte especial, volume 1, 
página 177, afirma que no Direito Germânico (alemão): “No terceiro 
furto, o ladrão era enforcado”. A Lei primava pela severidade. Era 
levada à pena máxima.

SUBTRAIR significa tirar a coisa do poder de alguém, para sub-
metê-la ao próprio poder de disposição. É passar, sorrateiramente, 
sem violência, uma coisa de um dono para outro que a dispõe à 
vontade. A intenção do agente é ter a coisa para si ou para outro, 
de modo definitivo. Não há necessidade de tirar a coisa do lugar pa-
ra outro. Magalhães Noronha, em Direito Penal, pág. 227, tem um 
exemplo elucidativo sobre o fato, quando menciona que “O ladrão 
pode apanhar uma joia, engolindo-a a seguir. Assim, sem sair do 
lugar, permanecendo no interior da joalheria, terá consumado (feito) 
o furto”.

O crime de furto (delito sem uso de violência) admite também a 
forma de tentativa, por exemplo, quando o ladrão não chega a sair 
da esfera da ação da vítima. Enfim é um delito que não chegou a 
consumar (realizar). Os juízes, os tribunais, os advogados sabem 
distinguir com muita sabedoria (e muita discordância) a forma con-
sumada ou realizada da forma tentada do crime. O fato gera polê-
mica, mas tem sempre a solução adequada.

O roubo, diz o artigo 157 do Código Penal, é “Subtrair coisa 
móvel pra si ou para outrem, mediante grave ameaça ou violência 
à pessoa, ou depois de havê-la, por qualquer modo, reduzido à im-
possibilidade de resistência”. É um delito muito mais grave do que o 
furto, porque no roubo a ação do meliante (ladrão) não só atinge o 
bem, mas volta-se contra a pessoa (o dono). Por isto sua pena pode 
chegar ao limite de 30 anos de reclusão, especialmente quando o 
ladrão, pela violência, chega ao evento morte da vítima.

CONCLUSÃO: “O furto” (artigo 155) é crime contra o Patrimô-
nio, destituído de violência contra a pessoa, podendo haver contra 
a Coisa. “No roubo” (artigo 157), a violência é dirigida contra a Pes-
soa, mediante grave ameaça (violência moral) ou violência física. 
O Legislador usa o mesmo verto “Subtrair”, mas estabelece penas 
mais severas para o Roubo, é lógico!

LUCAS PORFÍRIO

Na terça-feira (24), a 1ª Seção 
Cível do Tribunal de Justiça de 
Minas Gerais, concedeu tutela de 
emergência ao município de Itabi-
rito por entender que a greve dos 
servidores municipais da educação, 
deflagrada no dia 11 de agosto, em 
assembleia convocada pelo Sindi-
cato dos Servidores e Autarquias 
Municipais de Itabirito (SINDSE-
MI), é ilegal.

A decisão, proferida pelo De-
sembargador Carlos Henrique Per-
pétuo Braga, é pela suspensão ime-
diata da greve, sob pena de multa 
diária no valor R$ 2.000,00, limita-
da a R$ 50.000,00, a ser atribuída 
ao Sindicato.

A ação foi movida pelo Execu-
tivo Municipal contra o SINDSE-
MI. Na decisão, o TJMG afirma 
que, de acordo com a Prefeitura de 
Itabirito: “a deflagração de greve 
possui cunho político, haja vista 
que o Município se encontra na 
onda verde do Plano Minas Cons-
ciente e adotou todos os protocolos 
de higiene e segurança necessá-
rios”. Também, assinalou que “não 

existem motivos aptos a justificar a 
paralisação de serviço essencial, o 
que evidencia a manifesta ilegali-
dade do movimento”.

A Prefeitura se manifestou que 
a “decisão em propor a ação de-
claratória de ilegalidade da greve 
sanitária foi no sentido de que até o 
Estado de Minas Gerais teve retor-
no híbrido às aulas, e os alunos es-
tão há mais de um ano e meio sem 
aulas, alguns deles não possuindo 
condições de participarem das au-
las remotas”.

Segundo o professor e repre-
sentante do comando de greve sa-
nitária dos educadores de Itabirito, 
Sérgio Recepute, não houve diá-
logo da gestão municipal com os 
servidores municipais da educação 
para retomada do ensino presencial 
no município. Ainda, esclarece que 
a greve é pela vida: “Esse retorno 
coloca em risco a vida de muitos 
profissionais e muitas famílias. 
Consideramos que já perdemos 
vidas demais e que todas as vidas 
importam e todo esforço para sal-
var uma vida é válido. Conhece-
mos a realidade do dia a dia de uma 
escola e sabemos que os protocolos 

adotados pela prefeitura não são 
seguros”.

O comando da greve sanitária 
emitiu comunicado informando 
que reconhece a decisão do TJMG. 
“No entanto, gostaríamos de escla-
recer que somos regidos por um 
estatuto e devido a isso devemos 
seguir os ritos processuais neces-
sários. O comando comunica que, 
de acordo com seu estatuto, o es-
tado de greve permanece, uma 
vez que, apenas por meio de uma 
assembleia pode ser deliberado seu 
encerramento. Esta será convocada 
pelo sindicato. A prefeitura definirá 
a natureza da falta após negociação 
com o sindicato, que entende que 
até a data da assembleia fica confi-
gurada a falta-greve”.

A Prefeitura “reforça a preo-
cupação e o cuidado com toda a 
comunidade escolar e destaca que 
todos os protocolos sanitários exi-
gidos pelas Secretarias de Estado 
de Saúde e de Educação e, ainda, 
pela Vigilância Sanitária estão sen-
do cumpridos rigorosamente. As 
escolas estão devidamente prepara-
das para receber os alunos e iniciar 
as aulas de forma híbrida”.

Capacitação em feridas, para 
enfermeiros, acontece em Itabirito

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Saúde, promoveu neste mês de 
agosto um curso de capacitação 
para tratamento de feridas. 27 
profissionais multidisciplinares 
participaram do treinamento, que 
aconteceu na Unidade Básica de 
Saúde – UBS do bairro Santa Rita.

Visando à excelência dos tra-
balhos já prestados em Itabirito e 
à futura oferta no Centro de Espe-
cialidades em Feridas, em implan-
tação, a Prefeitura se antecipou pa-
ra garantir o aperfeiçoamento dos 
profissionais da rede municipal.

“Na faculdade não vemos a 
questão das feridas com profundi-
dade, principalmente a cobertura. 
Quando me formei, há 16 anos, 
as coberturas que estudei foram 
outras. Por isso, são de suma im-
portância essas capacitações, tanto 
para nós profissionais quanto para 
a população”, destaca o enfermei-

ro Adilson Viana.
Referência técnica em feridas 

crônicas e curativos, a servidora 
Leita Nunes ressalta a qualidade 
dos serviços prestados no municí-
pio. “Itabirito tem o melhor aten-
dimento para pessoas portadoras 

de úlceras de difícil cicatrização e 
os melhores produtos, de alta tec-
nologia, para o tratamento. A ca-
pacitação dos profissionais é fun-
damental no processo de garantia 
da qualidade e excelência desse 
atendimento”.

Conheça o projeto para regularização de 
associações comunitárias e entidades

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Assistência 
Social, promove iniciativa para in-
centivar as associações comunitárias 
e entidades da sociedade civil que es-
tão em situação de irregularidade a se 
regularizarem.

As organizações interessadas em 
iniciar ou dar continuidade ao proces-
so de regularização podem entrar em 
contato com o departamento de as-
sistência às associações comunitárias 
para receber orientações relacionadas 
a documentos e outros procedimen-
tos necessários.

Importante ferramenta de atua-
ção frente aos interesses públicos, 
as organizações regulares podem 
receber recursos de subvenção, apre-

sentar projetos e manter uma série de 
benefícios. Atualmente, há associa-
ções comunitárias no município com 
pendências como atraso na prestação 
de contas junto à Prefeitura, dívidas 
com cartório e Receita Estadual ou 
Federal.

Renovação dos mandatos 
de diretorias

Devido à pandemia da Covid-19, 
algumas associações não puderam 
realizar novas eleições para renova-
ção dos mandatos de diretoria. Desde 
o mês de junho, no entanto, já foram 
realizadas eleições em oito entidades.

“Pretendemos, até novembro, 
realizar mais eleições visando regu-
larizar um número ainda maior de 
associações. Porém, não é só fazendo 

novas eleições que vamos regularizar 
totalmente. Cada uma tem um caso à 
parte”, destaca o diretor do departa-
mento de assistência às associações 
comunitárias, Kleber Crispim.

Em julho deste ano, oito associa-
ções comunitárias participaram da 
Julifest virtual realizada pela Prefei-
tura. O evento oferece às comunida-
des a oportunidade de captação de re-
cursos a serem investidos nos bairros.

(31) 98491-1890

ANÚNCIOS:
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Pregão Presencial – 045/2021 -  S.R.P. 
nº020/2021. Encontra-se aberto na sede do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito à Rua Rio Branco, nº 99 em 
Itabirito - MG, o Processo Licitatório n° 
070/2021, na Modalidade de Pregão Pre-
sencial nº045/2021. S.R.P. nº020/2021 
“Objeto: Registro de Preço para futuro e 
eventual fornecimento de hidrômetro mul-
tijato de ½”, ¾”, 1” e 2” e suas respectivas 
conexões a serem utilizados em novas liga-
ções de água e/ou substituições necessárias 
em manutenções no parque hidrométrico do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito – MG conforme especificações 
do anexo I do edital, no dia 13/09/2021 às 
09h00min, na sala de reuniões do SAAE, 
situado à Rua Rio Branco, nº. 99 – Centro, 
em Itabirito - MG – CEP: 35.450-000 – Site 
www.saaeita.mg.gov.br. E-mail: compras@
saaeita.mg.gov.br.
Pregão Presencial – 046/2021. Encontra-
-se aberto na sede do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito à Rua Rio 
Branco, nº99 em Itabirito - MG, o Proces-
so Licitatório n°071/2021, na Modalidade 
de Pregão Presencial nº046/2021, Obje-
to: Contratação de empresa especializada 
em serviços de locação de veículos a ser 
utilizados na logística de prestação dos 
serviços dos Sistemas de: água, esgoto, 
drenagem e distritos do Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito-MG, 
conforme especificações do anexo I, no dia 
14/09/2021 às 09h00min, na sala de reu-
niões do SAAE, situado à Rua Rio Branco, 
nº. 99 – Centro, em Itabirito - MG – CEP: 
35.450-000 – Site www.saaeita.mg.gov.br. 
E-mail: compras@saaeita.mg.gov.br. 
Pregão Presencial – 047/2021. Encontra-
-se aberto na sede do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito à Rua Rio 
Branco, nº 99 em Itabirito - MG, o Processo 
Licitatório n°072/2021, na Modalidade de 
Pregão Presencial nº047/2021. “Objeto: 
Contratação de empresa especializada em 
prestação de serviços psicológicos para a 
realização de acompanhamentos psicológi-
cos individuais e em grupos dos servidores 
do Serviço Autônomo de Saneamento Bási-
co de Itabirito - MG, conforme especifica-
ções do Anexo I do edital, no dia 15/09/2021 
às 09h00min, na sala de reuniões do SAAE, 
situado à Rua Rio Branco, nº. 99 – Centro, 
em Itabirito - MG – CEP: 35.450-000 – Site 
www.saaeita.mg.gov.br. E-mail: compras@
saaeita.mg.gov.br
Pregão Presencial – 048/2021. Encontra-
-se aberto na sede do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito à Rua Rio 
Branco, nº 99 em Itabirito - MG, o Processo 
Licitatório n° 073/2021, na Modalidade de 
Pregão Presencial nº048/2021. “Objeto: 
Contratação de empresa especializada no 
fornecimento de móveis de escritório e de 
eletrodomésticos que serão utilizados na 
Estação de Tratamento de Esgoto – ETE, 
Marzagão e na Sede Administrativa do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito-MG. Conforme especificações 
do anexo I do edital, no dia 16/09/2021 às 
09h00min, na sala de reuniões do SAAE, 
situado à Rua Rio Branco, nº. 99 – Centro, 
em Itabirito - MG – CEP: 35.450-000 – Site 
www.saaeita.mg.gov.br. E-mail: compras@
saaeita.mg.gov.br
Pregão Presencial – 049/2021 - S.R.P. nº 
021/2021. Encontra-se aberto na sede do 
Serviço Autônomo de Saneamento Bási-
co de Itabirito à Rua Rio Branco, nº99 em 
Itabirito - MG, o Processo Licitatório n° 
074/2021, na Modalidade de Pregão Pre-
sencial nº049/2021. S.R.P. nº021/2021 
“Objeto: Registro de preço para futura e 
eventual contratação de empresa especia-
lizada no fornecimento de Pneus novos, 
devidamente certificados pelo Inmetro, para 
a serem utilizados nos veículos oficiais do 
SAAE de Itabirito-MG, conforme especi-
ficações do anexo I, no dia 20/09/2021 às 
09h00min, na sala de reuniões do SAAE, 
situado à Rua Rio Branco, nº. 99 – Centro, 
em Itabirito - MG – CEP: 35.450-000 – Site 
www.saaeita.mg.gov.br. E-mail: compras@
saaeita.mg.gov.br
Errata do Extrato de Dispensa de Lici-
tação para realização do Processo Sele-
tivo Simplificado. Referência: Processo 
Licitatório nº067/2021, Dispensa de Li-
citação nº015/2021, nos termos da Lei nº 
8.666/93, com suas posteriores alterações. 
Contratante: Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico do Município de Itabirito 

- MG. Contratada: Fundação de Desenvol-
vimento da Pesquisa. Objeto: Contratação 
de empresa especializada para realização 
do processo seletivo simplificado para a 
contratação por tempo determinado para 
atender a necessidade temporária de excep-
cional interesse público para preenchimento 
das vagas do quadro funcional do Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de Itabi-
rito – MG - SAAE. Onde se lê o Valor total 
deste contrato: R$29.973,00 (Vinte e nove 
mil novecentos e setenta e três reais), leia-se 
R$25.129,00 (Vinte e cinco mil cento e vin-
te e nove reais). Forma de pagamento: di-
vidido em 03 (três) parcelas conforme con-
trato, em 10(dez) dias corridos. Vigência: 
até 31/12/2021. Permanecem inalteradas 
as demais cláusulas e condições do contra-
to original. Data da Dispensa: 03/08/2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Presi-
dente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Propos-
ta e Habilitação do Processo Licitatório 
nº062/2021, na modalidade de Pregão Pre-
sencial nº038/2021 - Objeto: contratação 
de empresa especializada em fornecimento 
de materiais, vidrarias e equipamentos para 
laboratório a ser utilizados na Estação de 
Tratamento de Água - ETA, do Serviço Au-
tônomo de Saneamento Básico de Itabirito-
-MG, conforme especificações do Anexo I, 
do edital, Empresas Vencedoras e Habilita-
das: HEXIS Científica Ltda, RC Scientific 
Comércio de Instrumentos Analíticos e Di-
nalab Comercio e Serviços Ltda perfazendo 
este pregão um valor total de R$30.766,34 
(Trinta mil setecentos e sessenta e seis reais 
e trinta e quatro centavos), Itabirito/MG, 
19/08/2021 – Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e Habi-
litação – O SAAE de Itabirito torna público 
que realizou abertura da Proposta e Habili-
tação do Processo Licitatório nº063/2021, 
na modalidade de Pregão Presencial 
nº039/2021 S.R.P. nº017/2021 - Objeto: 
Registro de preços para futura e eventual 
contratação de pessoa jurídica especializada 
em serviços de serralheria para fabricação e 
montagem de peças, componentes e estru-
turas em perfis e chapas metálicas, com for-
necimento de material e mão de obra, para 
atender as demandas do Sistema de drena-
gem do SAAE de Itabirito-MG, conforme 
especificações do anexo I do edital, Empre-
sa Vencedora e Habilitada: Eletromecânica 
Mani Ltda EPP perfazendo este pregão um 
valor total de R$52.725,00 (Cinquenta e 
dois mil setecentos e vinte e cinco reais), Ita-
birito/MG, 20/08/2021 – Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
O Serviço Autônomo de Saneamen-
to Básico – SAAE – Torna Público o 
Extrato da Ata nº016/2021 - Registro 
de Preço 017/2021 - Processo Licitató-
rio nº063/2021 – Pregão Presencial nº 
039/2021 – Registro de Preços para futura 
e eventual contratação de pessoa jurídica 
especializada em serviços de serralheria 
para fabricação e montagem de peças, 
componentes e estruturas em perfis e cha-
pas metálicas, com fornecimento de mate-
rial e mão de obra, para atender as deman-
das do Sistema de drenagem do SAAE de 
Itabirito-MG, conforme especificações do 
anexo I do edital. Fornecedor: Eletromecâ-
nica Mani Ltda EPP. Para o item listado na 
ata de registro de preços nº 017/2021, per-
fazendo este item e este pregão presencial 
um valor total de R$52.725,00 (Cinquenta 
e dois mil setecentos e vinte e cinco reais). 
A íntegra da ata encontra-se disponível no 
Departamento de Licitações, Compras e 
Contratos. Homologação e Ratificação: 
20/08/2021 – Rogério Eduardo de Olivei-
ra, Diretor Presidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e Habi-
litação – O SAAE de Itabirito torna público 
que realizou abertura da Proposta e Habili-
tação do Processo Licitatório nº058/2021, 
na modalidade de Tomada de Preço nº 
006/2021, Objeto: contratação de empresa 
especializada em realização de obras civis, 
para a execução de diversas obras de dre-
nagem urbana para o Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico – SAAE, no Município 
de Itabirito-MG, conforme especificações 
do anexo I do edital. Empresa Vencedora 
e Habilitada Exon Pré Moldados EIRELI, 
perfazendo um valor total R$ 2.126.271,64 
(dois milhões, cento e vinte e seis mil du-
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zentos e setenta e um reais e sessenta e 
quatro centavos), Itabirito/MG, 20/08/2021 
– Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
Extrato do Contrato de Prestação de 
Serviços de Obras de Drenagem Ur-
bana. Referência: Processo Licitatório 
nº058/2021, na modalidade Tomada de 
Preço nº006/2021, Contratante: Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de Ita-
birito-MG. Empresa Contratada: Exon 
Pré Moldados EIRELI. Objeto: contra-
tação de empresa especializada em reali-
zação de obras civis, para a execução de 
diversas obras de drenagem urbana para 
o Serviço Autônomo de Saneamento Bá-
sico – SAAE, no Município de Itabirito-
-MG, conforme especificações do anexo 
I do edital, Valor total deste contrato: R$ 
2.126.271,64 (Dois milhão, cento e vinte 
e seis mil duzentos e setenta e um reais e 
sessenta e quatro centavos). Forma de pa-
gamento: conforme edital. Vigência: Até 
31/12/2021 ou até terminar quantitativo 
contratado. Data da assinatura do contrato: 
20/08/2021. Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
Extrato do 2º Termo Aditivo do Contrato 
de Prestação de Serviço de Fornecimento 
de Cartão Auxilio Cesta Básica. Referên-
cia: Pregão Presencial nº 053/2020, Con-
trato SAAE/ITA/077/2020 nos termos 
da Lei nº 8.666/93, com suas posteriores 
alterações. Contratante: Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico do Município de Ita-
birito - MG. Contratado Verocheque Refei-
ções Ltda. Objeto: contratação de empresa 
especializada em gerenciamento, forneci-
mento, implementação, remissão e admi-
nistração de cartão auxílio cesta básica, por 
meio eletrônico (cartão magnético), protegi-
do por senha no ato da compra, com recarga 
mensal e permitindo acúmulo de valores, 
para aquisição de gêneros alimentícios em 
estabelecimentos comerciais, através da uti-
lização de uma rede conveniada a sua pres-
tação de serviço, de acordo com especifica-
ções, quantitativos e condições previstas no 
Anexo I do edital. Sendo  seu valor Inaltera-
do. Forma de pagamento: mensal mais 10 
(dez) dias úteis após a emissão e conferência 
da Nota Fiscal. Vigência: até 31/12/2021. 
Dotação Orçamentária: OP. Manut. Abast. 
Água Esgotamento Sanitário – Zona Ru-
ral – 17.511.1712 4.031 33.90.46.00, Op. 
Manut. Ações de Gestão Adm Geral SAAE 
- 17.512.1711 4.030 33.90.46.00, Opera-
ções e Manutenções em Abastecimento 
de Água nas Sedes Urbanas - 17.512.1701 
4.001 33.90.46.00, Operações e Manuten-
ções em Abastecimento de Água nas Sedes 
Urbanas - Distrito Industrial DU BR 040, 
17.512.1701 4.001 33.90.46.00, Operações 
e Manutenções em Esgotamento Sanitário 
nas Sedes Urbanas – 17.512.1702 4.002 
33.90.46.00 Operações e Manutenções 
em Manejo de Águas Pluviais nas Sedes 
Urbanas – 17.512.1702 4.002 33.90.46.00. 
Data da assinatura do Termo Aditivo: 
17/08/2021. Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
Extrato do Contrato de Fornecimento de 
Combustível. Referência: Processo Licita-
tório nº132/2020, na modalidade Pregão 
Presencial nº097/2020, S.R.P. 037/2020 
Contratante: Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito-MG. Empresa 
Contratada: V&G Comercio de Combustí-
veis e Lubrificantes Ltda. Objeto: Registro 
de preços para futura e eventual aquisição 
de combustíveis para o abastecimento de to-
da frota de veículos, e outros equipamentos 
especiais que servem ao SAAE de Itabirito 
– MG, conforme especificações do anexo 
I, Conforme edital, Valor Total deste Con-
trato: R$93.328,95 (noventa e três mil tre-
zentos e Vinte e oito reais e noventa e cinco 
centavos), Forma de pagamento: conforme 
edital. Vigência: Até 31/12/2021. Dotação 
Orçamentária: Sistema Administração – 17  
512  1701  4001  33  90  30  00, Sistema de 
Água –  17  512  1701  4001  33  90  30  00, 
Sistema DI BR 040 – UTA  – 17  512  1701  
4001  33  90  30  00, Sistema de Esgoto –    
17  512  1702  4002  33  90  30  00, Sistema 
de Distritos – 17  511  1705  4031  33  90  30  
00 e Sistema de Drenagem – 17  512  1704  
4004  33  90  30  00. Data da assinatura do 
contrato: 17/08/2021. Rogério Eduardo de 
Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Aquisição de 
Material de Construção Drenagem. Re-
ferência: Processo Licitatório nº122/2020, 
na modalidade de Pregão Presencial 
087/2020, S.R.P. nº 035/2020. Contratante: 
Serviço Autônomo de Saneamento Bási-
co de Itabirito-MG. Empresa Contratada: 
Transcol Material de Construção Indústria 
e Comércio Ltda. Objeto: Aquisição de 
materiais de construção a serem utilizados 
em Serviços de Drenagem do Serviço Autô-
nomo de Saneamento Básico – SAAE, con-
forme especificações do anexo I do edital. 
Valor Global: R$39.996,25 (Trinta e nove 
mil novecentos e noventa e seis reais e vinte 
e cinco centavos). Forma de pagamento: 
conforme edital. Vigência: até 31/12/2021.  
Dotação Orçamentária: Sistema de Dre-
nagem 17.512. 1704. 3004 .44.90.51.00. 
Data da assinatura do contrato: 18/08/2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Presi-
dente do SAAE.

Aviso de Julgamento da Proposta e Habi-
litação – O SAAE de Itabirito torna público 
que realizou abertura da Proposta e Habili-
tação do Processo Licitatório nº064/2021, 
na modalidade de Pregão Presencial nº 
040/2021, Objeto: Contratação de empresa 
especializada em fornecimento e instala-
ção de reservatório metálico tipo taça com 
capacidade de 80.000 (oitenta mil) litros 
para armazenamento de água potável para o 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito/MG – SAAE, conforme espe-
cificação do Anexo I, do edital. Empresa 
Vencedora e Habilitada  Antenor Verona 
& CIA Ltda - EPP. Perfazendo um valor 
total do processo de R$188.000,00 (Cento 
e oitenta e oito mil Reais), Itabirito / MG, 
23/08/2021 – Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato para Aquisição e 
Instalação de Reservatório de 80.000 
Litros. Referência: Processo Licitatório 
nº064/2021, na modalidade de Pregão 
Presencial 040/2021, nos termos da Lei 
nº 8.666/93, com suas posteriores altera-
ções. Contratante: Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico do Município de Ita-
birito - MG. Contratada: Antenor Verona 
& CIA Ltda - EPP. Objeto: Contratação 
de empresa especializada em fornecimen-
to e instalação de reservatório metálico 
tipo taça com capacidade de 80.000 (oi-
tenta mil) litros para armazenamento de 
água potável para o Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito/MG – 
SAAE, conforme especificação do Anexo 
I, do edital, Perfazendo um Valor Total: 
R$188.000,00 (Cento e oitenta e oito mil 
Reais). Forma de pagamento: 10 (dez) dias 
corridos após a emissão e conferência da 
Nota Fiscal. Vigência: Fica vigente até 
31/12/2021. Dotação Orçamentária: Dota-
ção Orçamentária Proj. Const. Ampl. Obr. 
Infraest. Abastecimento Água Sede Ur-
bana.17.512.1702.3001.44.90.52.22. Per-
manecem inalteradas as demais cláusulas 
e condições do contrato original. Data da 
assinatura do contrato: 23/08/2021. Rogé-
rio Eduardo de Oliveira, Diretor Presidente 
do SAAE.
Extrato do 2º Termo Aditivo do Con-
trato de Prestação de Serviço de Tele-
fonia Fixa. Referência: Pregão Presen-
cial nº054/2020, Processo Licitatório 
nº084/2020 nos termos da Lei nº 8.666/93, 
com suas posteriores alterações. Contra-
tante: Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico do Município de Itabirito - MG. 
Contratada: Método Telecomunicações e 
Comércio Ltda. Objeto: Contratação de 
empresa especializada que possua outorga 
da Agência Nacional de Telecomunicações 
– ANATEL, para prestação de serviços de 
telefonia fixa Comutada-STF e solução 
de PABX em Cloud. Valor Mensal: de 
R$1.180,00 (um mil cento e oitenta reais) 
referente ao aditivo um Valor Total Adi-
tado: R$4.720,00 (Quatro mil setecentos 
e vinte reais). Forma de pagamento: con-
forme contrato. Vigência: Fica aditado por 
mais 04 (quatro) meses, até 31/12/2021. 
Dotação Orçamentária: 17.512.1711 4030 
3390.40.00 Permanecem inalteradas as 
demais cláusulas e condições do contrato 
original. Data da assinatura do Termo Adi-
tivo: 23/08/2021. Rogério Eduardo de Oli-
veira, Diretor Presidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do Processo Licitatório 
nº065/2021, na modalidade de Pregão 
Presencial nº041/2021 S.R.P. nº018/2021 
- Objeto: Registro de preços para futura 
e eventual contratação de empresa es-
pecializada em fornecimento de artefato 
de concreto, grelhas e tubos de concreto, 
a serem utilizados nas manutenções do 
Sistema de Drenagem do Serviço Autô-
nomo de Saneamento Básico de Itabirito 
MG - SAAE, conforme especificações do 
anexo I, do edital, Empresa Vencedora e 
Habilitada: Otávio De Araujo Nunes - ME 
perfazendo este pregão um valor total de 
R$293.350,00 (Duzentos e noventa e três 
mil, trezentos e cinquenta reais), Itabirito/
MG, 24/08/2021 – Rogério Eduardo de 
Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
O Serviço Autônomo de Saneamen-
to Básico – SAAE – Torna Público o 
Extrato da Ata nº017/2021 - Registro 
de Preço 018/2021 - Processo Licita-
tório nº065/2021 – Pregão Presencial 
nº 041/2021 – Registro de Preços para 
futura e eventual contratação de empresa 
especializada em fornecimento de artefato 
de concreto, grelhas e tubos de concreto, a 
serem utilizados nas manutenções do Sis-
tema de Drenagem do Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito MG - 
SAAE, conforme especificações do anexo 
I, do edital, Fornecedor: Otávio de Araujo 
Nunes - ME. Para o item listado na ata de 
registro de preços nº 018/2021, perfazendo 
este item e este pregão Presencial um valor 
total de R$293.350,00 (duzentos e noventa 
e três mil, trezentos e cinquenta reais). A 
íntegra da ata encontra-se disponível no 
Departamento de Licitações, Compras e 
Contratos. Homologação e Ratificação: 
24/08/2021 – Rogério Eduardo de Olivei-
ra, Diretor Presidente do SAAE.

Aviso de Julgamento da Proposta e Habi-
litação – O SAAE de Itabirito torna público 
que realizou abertura da Proposta e Habili-
tação do Processo Licitatório nº066/2021, 
na modalidade de Pregão Presencial nº 
042/2021, Objeto: contratação de empresa 
especializada em Estudos Hídricos, Hidráu-
licos e Projetos Executivos de Captação de 
Água Bruta, ETA – Estação de Tratamen-
to de Água, casa de química, reservação e 
adutoras para interligação ao Sistema de 
Abastecimento de Água do Serviço Autô-
nomo de Saneamento Básico de Itabirito 
– MG, conforme especificações do anexo I, 
do edital. Empresa Vencedora e Habilitada 
Vivavoz EIRELI, perfazendo um valor total 
R$120.000,00 (Cento e vinte mil reais), Ita-
birito / MG, 25/08/2021 – Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato do Contrato de Prestação de 
Serviços em Estudos Hídricos, Hidrau-
licos e Projetos Executivos de Captação 

de Água Bruta para O SAAE. Referên-
cia: Processo Licitatório nº066/2021, 
na modalidade Pregão Presencial nº 
042/2021, Contratante: Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito-MG. 
Empresa Contratada: Vivavoz EIRELI. 
Objeto: contratação de empresa especia-
lizada em Estudos Hídricos, Hidráulicos 
e Projetos Executivos de Captação de 
Água Bruta, ETA – Estação de Tratamen-
to de Água, casa de química, reservação 
e adutoras para interligação ao Sistema 
de Abastecimento de Água do Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de Ita-
birito – MG, conforme especificações do 
anexo I, do edital. Valor total deste contra-
to R$120.000,00 (Cento e vinte mil reais). 
Forma de pagamento: conforme edital. 
Vigência: Até 31/12/2021 ou até terminar 
quantitativo contratado. Data da assinatura 
do contrato: 25/08/2021. Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.

Incentivando a prática dos eSports durante a pandemia, 
a Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Esportes 
e Lazer, realiza desde terça-feira, dia 24 de agosto, o Cam-
peonato Municipal de Xadrez.

Poderão participar jovens e adultos, em categorias esta-
belecidas por idade.

O campeonato, realizado de forma virtual, se estenderá 
até o dia 19 de setembro. Os competidores devem ficar 
atentos à programação previamente divulgada por meio das 
redes sociais da Prefeitura.

Prazo para inscrições
As inscrições acontecerão até dia 7 de setembro. O ca-

dastramento será realizado via internet, por meio do link:
 https://www.sympla.com.br/campeonato-de-xadrez- 

online__1315236
Resultados 
e premiação
Os resultados 

serão divulgados 
por meio dos canais 
de comunicação da 
Prefeitura, no dia 19 
de setembro. Os três 
primeiros colocados 
de cada categoria 
serão premiados 
com medalhas.
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Cruz

São dois prá la, dois pra cá: Aos poucos va-
mos restabelecendo nossos antigos hábitos e 
um deles certamente é a arte da dança. Pensan-
do assim o casal Marise e Welby, no comando 

da Escola Dança e Ritmo, recomeça as aulas de dança de salão na 
sede do Lions, às terças-feiras a partir das 19:30 horas. Oportunidade 
para você dançar ao ritmo apaixonante de bolero, samba, forró etc. 
Inscreva-se.
História viva: Um pouco da vida de quem faz a história de Itabirito 
está em destaque no programa da Rádio Cidade, toda sexta a partir 
das 12:00 horas. O entrevistado desta semana, o prefeito Orlando 
Caldeira, enriquece o programa com histórias que fazem o dia a dia 
de nossa gente e nossos costumes. História Viva com apresentação 
de Ricardo Francisco ganha projeção e é líder de audiência na região.
Cursos: O SENAI está com mais de 160 vagas para cursos técni-
cos totalmente gratuitos. Oportunidade para você se preparar para o 
mercado de trabalho. Maiores informações 3561-4058. É sua opor-
tunidade. Aproveite.
Por onde anda? Antenor José do Nascimento, casado com Ana e 
pai de Miguel e Mateus. Servidor público exemplar, como vereador 
prestou relevantes serviços ao município. Religioso e incentivador de 
nossas causas sociais. Feliz torcedor do glorioso Cruzeiro. Antenor 
José do Nascimento é gente de expressão na região dos Inconfiden-
tes.
Desenhado: O plano para construção de uma UTI (Unidade de Tra-
tamento Intensivo) no hospital São Vicente de Paula. A intenção ini-
cial é construção de 10 leitos. O valor de 80% custeada pela prefeitu-
ra e 20% por empresas. A construção vai custar 4,2 milhões e o gasto 
mensal de 560 mil reais. A vale e a Unimed são parcerias importantes 
neste sonhado projeto de salvar vidas.
Quando setembro vier: Estaremos comemorando o aniversário que 
antecede a véspera do centenário de Itabirito. A natureza prepara uma 
troca dos ipês amarelos pelo vermelho das quaresmeiras além de inú-
meras flores multicoloridas que embelezam nossas praças. Com res-
peito as normas sanitárias daremos um passo importante no combate 
a pandemia vacinando também nossos jovens e certamente concluin-
do a 2ª dose tão necessária para dar maior segurança ao retorno das 
atividades. É o mês do Senhor do Bom Jesus do Matozinhos. Que 
Ele abençoe nossas famílias.
Orgulho brasileiro: O nosso mercado editorial de livros é maior 
que o da Itália, são 50 mil novos títulos a cada ano. Possuímos o 
maior sistema bancário do planeta. Nossas agencias de publicidades 
ganham os melhores prêmios mundiais. Temos 70% da população 
praticando o trabalho voluntário. O Brasil é considerado a 3ª maior 
democracia do mundo. O próprio congresso nacional, apesar das 
mazelas, está punindo seus próprios membros. Este é um país aben-
çoado que possui a magia de reunir todas as raças e todos os credos 
e possui clima para abrigar e contentar toda gente (parte do texto da 
escritora holandesa Aliefka Bijsma).
Razões para acreditar sempre: “Eu vi gestantes moradoras de rua 
chegarem envergonhadas a maternidade (pela higiene precária) e vi 
técnicos e enfermeiros levando elas para um banho, para retirar os 
pelos que elas não gostavam e ouvir em suas próprias palavras a gra-
tidão pela ajuda: “meu bebê vai nascer limpinho graças a vocês”. Eu 
vi uma enfermeira fingir ser a mãe de uma senhora com Alzheimer, 
em seus piores dias, ela pedia perdão a mãe (que ela não lembrava, 
mas não estava mais entre nós) e a enfermeira respondia que a per-
doava e a amava e eu vi a gratidão em um abraço entre mãe e filha, e 
um alívio prolongado antes de partir. Eu vi técnicos de enfermagem 
completamente sujos de vômito enquanto seguravam a cabecinha de 
uma criança numa crise, pra que ela não se sentisse sozinha, eu vi 
enfermeiros levantarem pacientes com o dobro de seu peso e darem 
banho neles para que se sentissem melhor e mais refrescados, eu vi, 
um natimorto (bebê que já nasce morto) ser pego pela enfermeira, ter 
tomado um banho quentinho e aconchegante, vi ela pôr a roupinha 
nele, vi ela arrumar o lacinho do cabelo, para que a mãe que insistia 
em ver a filha (como de direito) a visse limpa e linda. Vi enfermeiros 
irem atrás de pastores, padres, pais de Santo, tudo para que o paciente 
se sentisse mais confortável com a visita de autoridades religiosas de 
suas respectivas religiões, eu vi enfermeiro que nas emergências (que 
são parte naturais da nossa vida, não pensar duas vezes em arriscar 
sua vida) correndo pra segurar um paciente com doença altamente 
contagiosa que estava desmaiando, simplesmente pra apoiar sua ca-
beça e não deixá-lo ter um possível traumatismo craniano... se existe 
profissão mais humana e honrada que a enfermagem, perdoem-me a 
pouca modéstia, mas eu desconheço. (Margareth Chileider)
Para refletir: O sofrimento é o intervalo entre as duas felicidades. 
(Vinicius de Morais)

Motopatrulhas: Prefeitura de 
Itabirito investe em equipamentos 
para a Guarda Civil Municipal

Pirulito da Vila lança:"Tá nas mãos de Deus"
“Um disco do dia a dia do povo 

brasileiro, que cai e dá a volta por 
cima e no final tudo tá nas mãos de 
Deus”, resume o cantor e composi-
tor Pirulito da Vila, nome artístico 
de Gilmar Steferson de Jesus, que 
está lançando o seu segundo CD 
solo. Intitulado “Tá nas mãos de 
Deus”, o disco possui 13 músicas 
com letras de situações da rotina do 
brasileiro, tendo como trilha sonora 
o estilo musical mais difundido e 
democrático do Brasil.  

“Tá nas mãos de Deus” tem 
direção artística de Marquinho Sa-
than, um dos melhores intérpretes 
do samba do país, com dois discos 
de ouro na época que era necessá-
rio vender mais de um milhão de 
cópias, recebeu "Prêmio Sharp" 
como melhor intérprete e recebeu 
por cinco vezes o Oscar do Samba 
em SP no projeto "Os Melhores 
do Ano". Milton Manhães assina 
a produção musical, que já produ-
ziu trabalhos de Zeca Pagodinho, 
Fundo de Quintal, Beth Carvalho, 
Cartola, Arlindo Cruz, entre outros. 
Os arranjos e regência são de Alceu 
Maia, que já trabalhou com Leci 
Brandão, Martinho da Vila, Clara 
Nunes e Chico Buarque.

Milton Manhães parabeniza 
Pirulito da Vila pelo lindo trabalho. 
"Eu não paro de ouvir. É um dos 
melhores trabalhos que eu já fiz. 
Alto nível. Está sendo uma honra 
muito grande fazer esse trabalho 
com o Pirulito". A música "Pro 
Nosso Show Continuar" tem ainda 
participação especial de Marquinho 

Sathan. “Tive novamente a honra 
de participar da produção e ainda 
dividir uma das mais brilhantes 
faixas do CD, Apesar de não residir 
nos grandes centros urbanos de di-
vulgação artística, como São Paulo 
e Rio de Janeiro, e estar escondidi-
nho na aprazível Itabirito, o poeta 
não se furta a usufruir da constante 
inspiração que o invade a todo ins-
tante. O mineirinho abusa do direito 
de saber compor. Mais um trabalho 
digno de ser ouvido e reproduzido 
nas rodas de samba desse país que 
respira esse ritmo quente, sob a voz 
do povão”, ressalta Marquinho.

O disco "Tá nas mãos de Deus" 
foi gravado no Estúdio Méier no 
Rio de Janeiro, com produção mu-
sical de Milton Manhães, direção 
artística de Maquinho Sathan, ar-
ranjos e regência de Alceu Maia, 
produção executiva/assessoria de 
imprensa de Gilson Fernandes, ten-

do Daiana Augusto como assisten-
te de produção e gestão do projeto 
da Holofote Cultural. O projeto foi 
patrocinado pelo Governo de Mi-
nas Gerais por meio da Secretaria 
Estadual de Cultura e Turismo via 
Lei Aldir Blanc, direcionada pela 
Secretaria Especial da Cultura do 
Ministério do Turismo, Governo 
Federal.

A Prefeitura de Itabirito se-
gue realizando investimentos em 
prol da segurança do município. 
A Guarda Civil Municipal recebeu 
na última quinta-feira, dia 12 de 
agosto, três motocicletas modelo 
Honda XRE 300 para garantir a 
melhor prestação de serviços à po-
pulação. As motopatrulhas refor-
çam a frota por meio de locação.

"As motos serão empregadas 
preferencialmente nas atividades 
de fiscalização e de policiamento 
de trânsito. Os modelos locados 
são mais modernos, ágeis e de-
monstram maior presença e sen-
sação de segurança aos cidadãos", 
destaca a comandante da Guarda 
Civil Municipal, Fernanda Brito.

Apenas neste ano, a Secretaria 
de Segurança e Trânsito já destinou 
cinco veículos para reforçar a frota 
da Guarda Civil Municipal, além 
de veículos para o Departamento 

de Trânsito e para a Brigada Mu-
nicipal. "Investir na modernização 
da Guarda Civil Municipal é mui-
to importante, uma vez que valo-
rizamos os servidores e prestamos 

um serviço de maior qualidade 
para a população. Todos só têm a 
ganhar com esses investimentos", 
enfatiza o secretário de Segurança 
e Trânsito, Antônio Pataro.

11ª Conferência de Assistência Social
Dando continuidade às discussões sobre a políti-

ca assistencial do município, a Prefeitura de Itabirito, 
por meio da Secretaria de Assistência Social, realizará 
a 11ª Conferência de Assistência Social, no próximo 
sábado, dia 21 de agosto, a partir das 8h.

A conferência visa ao aperfeiçoamento do Siste-
ma Único de Assistência Social - SUAS e terá como 
tema “Assistência Social: Direito do povo e Dever do 
Estado, com financiamento público, para enfrentar as 
desigualdades e garantir proteção social”. Na ocasião, 
ocorrerá a votação das propostas discutidas durante a 
pré-conferência, encerrada na última sexta-feira, dia 
13 de agosto. O debate será realizado na Câmara Mu-
nicipal com transmissão, ao vivo, por meio dos canais 
da Prefeitura no YouTube e no Facebook.
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Extrema esquerda e Extrema esquerda e 
extrema direitaextrema direita

DESVENDANDO 
A POLÍTICA 

*Adriano 
Cerqueira

Vereadores de Mariana pedem 
esclarecimentos sobre suposta 
cobrança de taxas no cartão AME

KARINA PERES 

A Prefeitura de Mariana ini-
ciou na semana passada a entrega 
dos cartões do Apoio Municipal 
Emergencial de Mariana – AME 
Mariana. Entretanto, diversos be-
neficiados vêm relatando dificulda-
des para encontrar estabelecimen-
tos que aceitem o cartão, além da 
cobrança de uma taxa. O assunto 
foi discutido pelos vereadores da 
Câmara Municipal de Mariana que 
solicitaram esclarecimentos ao po-
der executivo.

Segundo o vereador Ronal-
do Bento, o poder legislativo vem 
recebendo relatos de que comér-
cios da cidade vêm cobrando uma 
taxa para a utilização dos cartões 
no estabelecimento. De modo que 
ele apresentou um requerimento 
questionando se as informações 
são verídicas e a justificativa para 
tal. Segundo informado pelo site 
da Prefeitura, a empresa Le Card 
ficou responsável pela confecção, 
distribuição e instrução sobre a 
utilização dos cartões. Além disso, 
ela também ficou encarregada de 
informar sobre a rede de comércios 
habilitadas para aceitar as compras 
que serão realizadas. Entretanto, a 
empresa cobra uma taxa de admi-
nistração de até 12%, o que tem 
levado muitos estabelecimentos a 
recusarem o programa.

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Desenvol-
vimento Social e Cidadania, infor-
mou ao jornal O LIBERAL que 
vem tomando providências para 
solucionar o problema e orientar a 
população sobre quais caminhos 
seguir. E explicou que a relação 
entre a cobrança da taxa e os esta-
belecimentos é de âmbito privado. 
“Essa cobrança é feita pela admi-
nistradora do cartão e é cobrada de 
toda administradora de cartão ao 
comércio que aceita. A prefeitura 
não tem governabilidade sobre essa 

relação, que é privada”, informou.
Além disso, a prefeitura tam-

bém esclareceu que o edital para 
contratação de empresa prestadora 
do serviço do AME exigia que fos-
sem cadastrados pelo menos 100 
comércios, na sede da cidade e dos 
distritos que aceitassem o cartão, de 
modo que: “Esse credenciamento é 
exclusivo da empresa prestadora do 
serviço”, afirmou a prefeitura.

A prefeitura confirmou que 
está ciente da situação e que está 
tomando as providências cabíveis 
para tentar solucionar o problema. 
“Estamos recebendo as denúncias 
de cobrança e repassando à em-
presa prestadora do serviço para 
providências, conforme orientado 
pela própria empresa prestadora. 
De acordo com a lei, o comerciante 
deve fixar em um local visível, para 
o consumidor, as condições sobre 
os eventuais descontos oferecidos 
de acordo com a forma de paga-
mento. Quando o estabelecimento 
não cumpre essa determinação, fica 
sujeito a processos administrativos 
via PROCON”. E ainda ressaltou 
que: “Segundo informação da em-
presa prestadora, os comerciantes 
não podem repassar essa taxa aos 
beneficiários do programa”, con-
cluiu a prefeitura.

Le Card: Segundo informa-
ções do site da empresa, a Le Card 
tem sede no Espírito Santo e atua 
há mais de quatro anos no merca-
do brasileiro, oferecendo soluções 
eficazes em meios de pagamentos 
eletrônicos, que refletem na redu-
ção de custos, aumento da produ-
tividade, incentivo fiscal e melhor 
relacionamento entre sua empresa 
e seus colaboradores. Procuramos 
a empresa para esclarecer sobre as 
cobranças de taxas do cartão, entre-
tanto, até o fechamento desta maté-
ria, não tivemos retorno.

AME: O programa tem o ob-
jetivo de dar apoio e renda para as 
famílias em situação de vulnerabili-
dade social de Mariana. De agosto a 
outubro, os beneficiários receberão 
um auxílio no valor de R$750, di-
vididos em três parcelas de R $250 
mensais. O valor disponível poderá 
ser utilizado para compras nos esta-
belecimentos comerciais cadastra-
dos na cidade e nos distritos. Podem 
receber o benefício temporário todos 
os cidadãos marianenses inscritos no 
Programa Bolsa Família do Gover-
no Federal, desde que constem na 
relação da folha de pagamentos dos 
beneficiários de abril de 2021. O au-
xílio será concedido apenas para um 
responsável pela família.

Eu já analisei aqui o debate sobre a régua de valores políticos, 
na qual uma extremidade é representada pela extrema esquerda 
(EE) e a outra extremidade é a extrema direita (ED). O meio des-
sa régua é o centro (C). Entre o meio da régua e as extremidades 
encontram-se a esquerda (E) e a direita (D). A régua ficaria assim 
representada: EE-----E-----C-----D-----ED

As posições políticas mais próximas dos extremos são antide-
mocráticas e intolerantes. As posições políticas mais próximas do 
centro são democráticas e tolerantes. Desse modo, alguém que se 
situa entre a esquerda e a extrema esquerda é autoritário e favo-
rável para a cassação política de quem diverge politicamente dele. 
Do mesmo modo, quem se situa entre a direita e a extrema direita 
também é autoritário e favorável para a cassação política de quem 
diverge. Por outro lado, quem se situa entre a direita (ou esquerda) 
e o centro é tolerante, aceita a convivência com pessoas que di-
verge politicamente e assim defende o pluralismo e a liberdade de 
expressão.

A situação se torna mais complexa quando analisamos os dis-
cursos. Todos os polos extremados querem se apresentar como 
“democráticos”, qualificando a democracia como uma ação política 
que promove um bem considerado público e positivo para um povo 
determinado. Logo, de acordo com os extremistas políticos (de es-
querda e de direita), a política deve ser exercida por quem se incum-
be da tarefa maior de fazer o “bem” para o “povo”. Quem discorda 
dele é, automaticamente, um inimigo do povo e deve ser anulado 
da política (censura, prisão, execução...). Os extremistas políticos 
costumam se manifestar violentamente por conta de comungarem 
valores intolerantes contra quem pensa diferente. O terrorismo polí-
tico é comumente praticado por esses extremistas.

Já quem pratica os valores da tolerância e desse modo respei-
ta quem pensa diferente raramente tem um conceito elaborado de 
democracia como alguma coisa que possa ser substantivada (como 
fazem os extremistas de esquerda e direita). A democracia é mais 
uma situação gerada pelo exercício da tolerância assegurada por 
instituições que respeitam esses valores. Os democratas, ou os que 
se posicionam mais próximo do centro, aplaudem as ações que pre-
servam a pluralidade de pensamento e de manifestações públicas, 
pois entendem que uma sociedade, quanto mais plural for, mais 
democrática será. Por conta disso, é comum que, de acordo com 
circunstâncias de vida ou de momento político, as pessoas mais to-
lerantes migrem para um posicionamento mais próximo da esquer-
da ou da direita. O respeito a esses valores facilita uma eventual 
aproximação, que não será definitiva. A volatilidade política é maior 
entre essas pessoas.

Mas como podemos significar as posições extremistas? Usan-
do exemplos históricos, pois são manifestações das ações desses 
extremistas.

A extrema esquerda defende um estado com grande poder de 
ingerência na vida privada. Esse estado é dominado por um partido 
que se autointitula como “do povo”. O sistema político é, portanto, 
unipartidário. Não se tolera a existência de outros partidos e toda 
associação política divergente será severamente reprimida e seus 
seguidores serão processados e aprisionados (algumas prisões são 
chamadas de “centro de reeducação”). Existe execução de presos 
políticos. Não existe manifestação livre de pensamento, e não há, 
portanto, imprensa plural. A comunicação é controlada pelo estado 
e a imprensa é oficial e estatal. O regime político que segue es-
sa caracterização é o socialismo, tal como foi praticado na União 
Soviética e tal como ainda é praticado em Cuba, Coréia do Norte 
e China. Assim, quem defende esse sistema de governo deve ser 
caracterizado como extrema esquerda.

A extrema direita também defende um estado com grande 
poder de ingerência na vida privada e é também unipartidária. A 
existência de outras correntes de pensamento e que se associam é 
severamente reprimida, com prisões e execuções. Não há liberdade 
de comunicação e a imprensa é a oficial. O regime político que se-
guiu essa orientação foi o fascismo na Itália e o nazismo na Alema-
nha. Não se conhece, hoje, algum estado que siga essa orientação. 
Assim, quem defende esse sistema deve ser caracterizado como 
extrema direita.

Fica muito evidente que os extremos se parecem, não? Isso 
não é nada estranho, afinal, o que eles desejam é que sua visão 
parcial do mundo seja a única possível. Contra esses extremistas 
posicionam-se aqueles que aceitam a manifestação de ideias diver-
gentes, que aceitam conviver com governos que destoam de suas 
preferências políticas e que ainda defendem que as instituições ga-
rantam o livre exercício das manifestações políticas.

Não existe sociedade democrática sem um dos polos extrema-
dos. Se alguma sociedade não tem “direita” é porque ela é governa-
da por um estado socialista. Se alguma sociedade não tem “esquer-
da” é porque ela é governada por um estado fascista/ nazista. Quem 
é democrata e defende a democracia aceita aqueles que pensam 
diferente e que assim possam se manifestar. Fazem isso não por 
uma concepção de democracia, mas porque defendem a liberda-
de. A mesma liberdade odiada pelos extremistas (de esquerda e 
de direita).

*Cientista Político/Diretor de GIGA Instituto de Pesquisa
Professor de Relações Internacionais do IBMEC-MG
Professor de Administração Pública da UFOP

Incêndios atingem diversas áreas 
de Ouro Preto e Mariana

KARINA PERES 

Nesta semana, o Corpo de 
Bombeiros de Ouro Preto atuou no 
combate a diversos focos de incên-
dio na região. Foram registrados 
princípios de fogo na área APA do 
Parque das Andorinhas, no Morro 
do São Cristóvão, na Pedra Amolar 
e também no Parque do Itacolomi. 
Os incêndios foram controlados e 
a suspeita é que tenham sido cau-
sados por ações humanas. Em Ma-
riana, o incêndio ainda está fora de 
controle (até quinta-feita, 26).

Segundo o tenente Valadares, 
comandante do 1° Pelotão do Cor-
po de Bombeiros de Ouro Preto, 
o incêndio no São Cristóvão e na 
Pedra Amolar começou na ter-
ça-feira (24) e já foi controlado. 
“Esses locais já estão sob controle, 
restando uma guarnição somente 
para efetuar o rescaldo, ou seja, 
para que não voltem novos focos”, 
explicou o tenente. Sobre o Ita-
colomi, Valadares informou que 
o fogo começou próximo a uma 

localidade chamada Sibrão, mas 
que já foi combatido. A suspeita é 
que o incêndio tenha sido causado 
por ações humanas, de modo que 
Valadares fez um alerta.  “Eu peço 
encarecidamente, a quem teve ou 
tem notícias de incendiários, que 
denunciem. No período de seca, 
não se coloca fogo em mata”, disse 
Valadares.

Ao repórter Darci Silva/Rádio 
Itatiaia, Laudicena Curvelo, geren-
te da APA Andorinhas, informou 
que o fogo no local também se ini-
ciou na terça-feira e que tudo indica 
que foi um incêndio criminoso. “O 
fogo começou na Serra do Veloso e 
chegou ontem (terça) à tarde dentro 
da APA das Andorinhas e tudo in-
dica que foi criminoso. O incêndio 
foi controlado, de modo que agora 
estamos realizando o serviço de 
rescaldo”, explicou a gerente.

Valadares também informou 
que para agilizar e facilitar o tra-
balho do Corpo de Bombeiros, foi 
montado um QG em Água Limpa. 
No local, os bombeiros e voluntários 

estão contando com a solidariedade 
da comunidade que está oferecen-
do doações. “Nós agradecemos o 
empenho dessas pessoas que estão 
nos oferecendo alimentos e água 
para nos hidratarmos, isso é muito 
importante”, afirmou o tenente. Para 
controlar os incêndios, o Corpo de 
Bombeiros também conta com o 
apoio de uma aeronave. 

Incêndio em Mariana
O tenente também informou 

que entre brigadistas e voluntários, 
em torno de 29 pessoas estão mo-
bilizadas para combater os incên-
dios, entretanto, é possível que seja 
necessário a atuação de mais pes-
soas por causa do fogo em outras 
cidades, como Mariana. “Todas 
essas pessoas estão trabalhando e a 
tendência é que a gente tenha que 
solicitar mais reforços, porque não 
temos só esses incêndios em Ouro 
Preto. Em Mariana, por exemplo, 
temos um grande incêndio na re-
gião de Santa Rita Durão, próximo 
a Bento Rodrigues que está fora de 
controle ainda”, afirmou.
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A Fundação Renova, torna público que ob-
teve da Secretaria Municipal de Meio Am-
biente e Desenvolvimento Sustentável de 
Mariana/MG (SEMMADS), por meio do Pro-
cesso Administrativo nº 1709/2021, a Li-
cença Ambiental Simplificada nº 12/2021, 
para Movimentação de Terra-Terraplana-
gem, localizada na Zona Rural de Paracatu 
de Baixo- Monsenhor Horta - Mariana/MG, 
com vencimento em 03/08/2025.

Furto de cabos elétricos prejudica 
abastecimento de água em Mariana

Com a estiagem prolongada, aumenta 
o problema de abastecimento de água na 
cidade de Mariana. Porém, nesse mês de 
agosto a distribuição de água na região do 
São Gonçalo, Santo Antônio e parte do Vila 
do Carmo foi prejudicada por outro motivo. 
Os cabos de energia elétrica das bombas dos 
poços artesianos, localizados na pista de ca-
minhada foram furtados por criminosos, três 
vezes.

O último furto foi na quarta-feira dia 18, 
onde foi levado toda rede de cabo de cobre. 
O SAAE substituirá a fiação de cobre por 
alumínio, material esse de pouco valor co-
mercial, no mercado criminoso de recepta-
ção.

“Estamos em constante contato e apoio 
com as autoridades de segurança, como 
Polícia Militar e Guarda Civil Municipal 
no policiamento, investigação pelo setor de 
inteligência da Polícia Civil para localizar os 
infratores e apoio do Ministério Público para 
que os mesmos sejam responsabilizados, 
pois, o maior prejudicado com este crime é a 
população”, afirmou Ronaldo Camêlo dire-
tor do SAAE.

“Não é um simples roubo. É um roubo 
de alguém que sabe, que conhece o sistema. 

Mas, com a união de forças, com a Polícia 
Civil, a Polícia Militar, Guarda Civil Muni-
cipal e o Ministério Público, e nós já insta-
lamos câmera nessas áreas, isso vai inibir os 
criminosos, tudo para que a população não 
seja mais prejudicada”, explicou o assessor 
de comunicação e relações institucionais da 
Autarquia.

Além dos cabos, o SAAE registrou BO 
também, furto de água no sistema, nessa 
quarta-feira (18), quase mil metros de man-
gueiras clandestina foram desenterradas na 
região da ETA Sul em Passagem de Mariana. 
Ações criminosas que prejudicam o abasteci-
mento da população de Mariana e causa insa-
tisfação do cidadão com a autarquia.

Agosto Lilás: Guarda Municipal lança Patrulha Maria da 
Penha em enfrentamento à violência contra a mulher

Neste Agosto Lilás, a divulga-
ção do Programa Patrulha Maria 
da Penha é mais uma medida de 
enfrentamento à violência contra 
a mulher, que consiste no atendi-
mento pela Guarda Municipal de 
Mariana nos casos de violência 
doméstica, através das chamadas 
ações de segurança preventiva e 
Botão do Pânico.

A equipe atua mediante a dis-
ponibilização de um sistema infor-
matizado denominado Skybox, in-
tegrado ao dispositivo de seguran-
ça preventiva – DSP – Botão do 
Pânico e de equipes devidamente 
treinadas da Guarda Civil Munici-
pal de Mariana para realizar patru-
lhamento e visitas tranquilizadoras 
para as mulheres em situação de 
violência doméstica e familiar.

O Programa cria uma rede de 

proteção interligando seguran-
ça pública e assistência social de 
forma a oferecer mais cuidado às 
mulheres inseridas e cadastradas 
nele. A Guarda Civil Municipal de 
Mariana, juntamente com o Cen-
tro de Referência Especializado 
da Assistência Social - CREAS, 
está cadastrando as mulheres em 
situação de violência para repasse 
ao Botão do Pânico e acompanha-
mento do Programa Patrulha Ma-
ria da Penha.

Além dessas medidas pro-
tetivas, o dispositivo permite a 
captação, transmissão e gravação 
do áudio ambiente e localização 
dos acionamentos por meio de 
tecnologia GPS (Sistema de Posi-
cionamento Global), fiscalizando 
o cumprimento das medidas de 
urgência, buscando, assim, forne-

cer uma ferramenta eficiente para 
o chamado da equipe de socorro, 
diminuindo o tempo de resposta/
chegada ao local de acionamento 
do equipamento.

O enfrentamento às múltiplas 
formas de violência contra as mu-
lheres é uma demanda importante 
no que diz respeito a condições 
mais dignas e justas para as mu-
lheres. A mulher possui o direito 
de não sofrer agressões no espaço 
público ou privado, a ser respeita-
da em suas especificidades e a ter 
garantia de acesso aos  serviços 
da rede de enfrentamento à vio-
lência de gênero, quando passar 
por situações que caracterizam 
violência, conforme art. 7º da Lei 
Nº 11.340/2006 – Lei Maria da 
Penha. A Prefeitura de Mariana 
se preocupa com esta causa. Para 

mais informações, ligue direta-
mente no CREAS, no número 
3557-2913, ou na Guarda Civil 
Municipal, no número 153.
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Canta Mariana divulga lista das Canta Mariana divulga lista das 
canções classificadas para a semifinalcanções classificadas para a semifinal

O Festival da Canção - Canta 
Mariana, organizado pela Prefeitu-
ra Municipal de Mariana, através 
da Secretaria de Cultura, Patrimô-
nio Histórico, Turismo e Lazer, 
apresenta as canções classificadas 
para a semifinal. Ao todo, 20 can-
ções foram escolhidas para a próxi-
ma etapa, sendo 5 (cinco) obrigato-
riamente de compositores compro-
vadamente residentes no município 
de Mariana.

O evento será realizado nos 
dias 10, 11 e 25 de setembro, re-
cebeu 740 inscrições de todas as 
regiões do Brasil para a edição de 
2021. Deste número, 53 canções 
originais são de Mariana e o restan-
te são de participantes de 133 cida-
des, divididas por 22 estados brasi-
leiros. As músicas foram escolhidas 

pelos jurados Bia Nogueira, Karen 
Ávila e Felipe Moreira.

Este ano, a edição continuará 
com sua programação de forma 
virtual e homenageará a saudosa 
artista marianense Sylvinha Araú-
jo, em comemoração aos 70 anos 
do nascimento da artista. O evento 
tem como objetivo valorizar a mú-
sica popular brasileira, os artistas, 
compositores, intérpretes e revelar 
talentos, promovendo o intercâm-
bio artístico-cultural. 

Confira a programação 
completa

Transmissões Virtuais
Dia 10 de Setembro - Sexta-

-Feira - 19h30; Primeira Semifinal 
- Apresentação de 10 canções pré-
-selecionadas.

Dia 11 de Setembro - Sábado 

- 19h30; Segunda Semifinal - Apre-
sentação de 10 canções pré-selecio-
nadas.

Dia 25 de Setembro - Sába-
do - 19h30; Fase Final do Festi-
val - Apresentação das 10 canções 
finalistas e definição das canções 
vencedoras em 1º, 2º e 3º Lugares 
e o Prêmio Prata da Casa e Melhor 
Intérprete. 

Esclarecimentos de dúvidas e 
informações podem ser solicita-
dos pelo telefone (31) 3558-2315 
ou email: festivalcantamariana@
gmail.com

Roda de conversa 
marca o dia nacional de 
luta da população de rua

A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Desenvolvimento 
Social e Cidadania e do Centro Pop, realizou uma roda de conversa na 
última quinta (19). A ação marcou o Dia Nacional de Luta da População 
em Situação de Rua e teve como objetivo proporcionar um momento de 
reflexão. O encontro objetivou promover um debate ampliado sobre popu-
lação em situação de rua, o acesso às políticas públicas e a necessidade de 
se trabalhar em rede. Esse formato possibilitou a integração horizontal dos 
participantes, contribuindo para que todos tivessem lugar de fala.

Sobre o Centro Pop
O Centro de Referência Especializado para População em Situação de 

Rua, conhecido como Centro Pop é um equipamento público voltado para 
o atendimento especializado à população em situação de rua. Representa 

um espaço de referên-
cia para o convívio 
social e o desenvol-
vimento de relações 
de solidariedade, 
afetividade e respeito. 
Essa unidade também 
funciona como ponto 
de apoio para pessoas 
que moram e/ou so-
brevivem nas ruas.

Sobre a data
A data teve sua 

origem em 2004 
quando sete pessoas 
foram mortas em São 
Paulo. Esse episódio 
marcado como “O 
Massacre da Sé”, foi 
um marco e deu início 
a implementação de 
ações governamentais 
de proteção à popula-
ção de rua.

Camila Rebeca
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BODE ZÉ

Características físicas, bem-vindas ou não, tudo e todos as 
portam. Em pessoas, se indesejáveis e conforme sua natureza, 
há o recurso da plástica, da qual, infelizmente e em nome da bele-
za, muito se abusa. Lugares e localidades também podem passar 
por transformações à luz do conhecimento e vontade humanos, 
para que melhor ali se viva ou se exerçam atividades. Ouro Pre-
to, por suas condições históricas, é cidade de natureza especial 
e, portanto, com características especiais, a merecer cuidados, 
também especiais. Conservada em suas características originais, 
por força do abandono a que foi condenada pelo primeiro governo 
estadual e subsequentes ao surgimento da República, foi, poste-
riormente, declarada inviolável em suas características principais, 
para que assim ficasse conhecida no futuro, à margem da marcha 
da modernidade. Uma de suas características são os passeios 
(calçadas), estreitos e formados por lajes quadrangulares e irre-
gulares de pedra. Enquanto corre o tempo, a infraestrutura urbana 
demanda por intervenções para instalação e manutenção de ser-
viços como água, esgoto, energia, telefonia, etc. Em Ouro Preto, a 
cada intervenção dessas um pouco se vai das características dos 
passeios, um tanto perigosos para pedestres, devido à natureza 
escorregadia das pedras, mas uma preciosidade em sua nature-
za. Pelo que se viu até o momento, muitas não são, mas algumas 
caixas de visita do novo serviço de água, em implantação, não 
tiveram acabamento adequado no seu entorno. O acabamento 
feito com retalhos ou cacos de pedra agride, “solenemente”, as 
centenárias pedras que delimitam aquele espaço. Há recursos 
para fazer serviço decente; por que se faz porcaria? Engraçado é 
se o morador entende de fazer intervenção, mínima que seja, em 
seu imóvel. Em pouco tempo surgem a fiscalização municipal, o 
IPHAN e escambau para proibir, impor restrições, ditar normas e 
exigir providências. No caso das citadas caixas, nada disso acon-
teceu. Pau que dá Chico, não deveria dar em Francisco também?

Exige-se respeito às Exige-se respeito às 
características locaiscaracterísticas locais

Após reajuste, transporte entre 
Ouro Preto e Mariana fica mais caro

LUCAS PORFÍRIO

A Secretaria de Estado de Infraes-
trutura e Mobilidade de Minas Gerais 
(Seinfra), por meio da Resolução nº 
26, publicada no dia 10 de agosto, 
autorizou o reajuste médio no valor 
das passagens do transporte coletivo 
rodoviário intermunicipal. De acor-
do com a Secretaria, “os serviços de 
padrão comercial, que são operados 
com veículos urbanos, terão correção 
média de 3,55%”. O reajuste era para 
ter ocorrido em 2020, mas, por causa 
da pandemia de Covid-19, foi adiado 
para 2021.

Com o reajuste, o transporte entre 
o trecho Ouro Preto a Mariana ficou 
mais caro, o serviço intermunicipal 
é realizado pela empresa de ônibus 
Transcotta. Desde a segunda-feira 
(23), passando pelo centro da cidade, 
a tarifa foi de R$ 5,20 para R$ 5,40 e a 
tarifa do trecho Saramenha a Mariana 
passou de R$ 5,45 para R$ 5,60. 

Segundo a Transcotta, o reajuste 
tem em vista a recomposição inflacio-
nária e os custos das linhas: “O siste-
ma de transporte urbano e rodoviário 
de todo Brasil passa por um momento 
extremamente complicado. A perda 
dos usuários durante a pandemia, 
agravado pelo aumento considerável 
nos principais insumos do transporte 
(óleo diesel), tem causado problemas 
incalculáveis às empresas que ope-
ram os sistemas e, consequentemente, 
a todos os usuários que demandam 
atendimento”.  

Desde o início da pandemia, a 
empresa opera no trecho com horá-
rio reduzido. O último ônibus, antes 

da pandemia, era 23h. Agora, circu-
la às 21h. “A oferta de horários está 
vinculada diretamente à demanda de 
usuários. Mesmo com a alteração nas 
ondas, esta demanda não retornou aos 
patamares pré-pandemia. Na medida 
em que a demanda for aumentando, 
a oferta de atendimentos seguirá au-
mentando também (e vice-versa)”, 
afirmou a Transcotta.

Iara Dutra, moradora de Maria-

Eliziar Maciel Soares

na, é usuária da linha e acredita que 
o reajuste vai impactar o bolso da-
queles que necessitam do transporte 
intermunicipal. “A passagem já era 
cara. Estamos, ainda, em período de 
pandemia, com bastante desemprego. 
Tudo aumentou de preço. O trabalha-
dor não consegue fazer as despesas 
do dia a dia. Como quem ganha sa-
lário-mínimo também vai arcar com 
isso?”, pontuou. 


